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РФ. Города лишают 
выборов мэра

По инициативе «Единой 
России» обсуждается отмена 
прямых выборов мэра в Хаба-
ровске, Якутске, Абакане, Но-
восибирске, Улан-Удэ и Ана-
дыре (Чукотский автономный 
округ). Буквально на прошлой 
неделе выборов мэра уже ли-
шили томичей. Облдума сра-
зу в двух чтениях приняла со-
ответствующий проект закона 
– его поддержали 34 депута-
та из 39 голосовавших. В на-
стоящее время прямые вы-
боры мэра остались только в 
девяти городах РФ – Москве, 
Санкт-Петербурге, Хабаров-
ске, Якутске, Абакане, Ново-
сибирске, Улан-Удэ, Анадыре 
и в Севастополе. 

РФ. Рекордная  
эмиграция

ФСБ раскрыла число вые-
хавших россиян за границу в 
третьем квартале 2022 года. 
Оказалось, что в Казахстан, 
Армению, Киргизию и Таджи-
кистан уехало рекордное ко-
личество соотечественников. 
С июля по сентябрь россия-
не сделали 9,7 млн поездок за 
границу. Это почти в два раза 
больше показателей второ-
го квартала и на 1,2 млн боль-
ше по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого го-
да. Лидируют Абхазия, Турция 
и Казахстан, в том числе пото-
му, что многие ездили через 
них транзитом в другие стра-
ны. На Абхазию пришлось 2,48 
млн визитов, на Турцию – 2,16 
млн.

Бурятия. «Сокращают» 
дефицит кадров  
хитростью

Власти Бурятии решили 
сократить число вакансий в 
здравоохранении. Это дела-
ют из-за страха перед феде-
ральными чиновниками не вы-
полнить показатели государ-
ственного проекта. То есть 
из-за неисполнения госпро-
граммы чиновники предложи-
ли просто сократить количе-
ство вакансий. По данным на 
октябрь 2022 года, которые 
приводит Тайга.инфо, в госу-
дарственных медучреждениях 
Бурятии не хватает сейчас 313 
врачей. 38 врачей  требуются 
только в Республиканский пе-
ринатальный центр. В поли-
клинику Улан-Удэ №2 требу-
ется сразу 69 врачей и 68 со-
трудников среднего медпер-
сонала. В районные больницы 
нужно не менее 91 медика. 

РФ. Медицина  
стремительно  
дорожает 

Стоимость медицинских ус-
луг в России за год увеличи-
лась в среднем на 15%, следу-
ет из результатов опроса, ко-
торый провела страховая ком-
пания «Росгосстрах». Около 
четверти респондентов (28%) 
заявили, что услуги специали-
стов стали стоить на 10–15% 
дороже. Услуги стоматоло-
гов и ортодонтов подорожали 
примерно на 20–30%. Кроме 
того, 27% россиян отметили 
высокую стоимость ультраз-
вуковых исследований и МРТ. 
Примерно две трети опро-
шенных (66%) вынуждены от-
кладывать деньги на прове-
дение сложных медицинских 
процедур. 

Хабаровский край.  
Нерестовая  
река Тумнин гибнет

Горную реку Тумнин уже не-
сколько лет загрязняют из-за 
добычи россыпного золота. 
Драгоценный металл на реч-
ке Чичимар моет ООО «Ар-
тель старателей Амгунь», из-
за чего речка превратилась в 
мутный поток из песка, гли-
ны и химикатов. В бассейне 
этих водных артерий распо-
ложен государственный при-
родный заказник «Верхнетум-
нинский», созданный для со-
хранения и восстановления 
ценных лососевых видов рыб. 
Здесь воспроизводят свое по-
томство тихоокеанские ло-
соси – сима, кета, горбуша. 
Местные жители не раз обра-
щались в разные инстанции, 
но пока без результата.

2022�Социальная
�хроникаЛенинский Октябрь проложит дорогу к Победе!

7 ноября, в день Великого 
Октября, родилась советская 
власть. Советская власть 
оказалась самой мощной и 
самой совестливой, и самой 
достойной властью на све-
те. Впервые победил труд, а 
не капитал, честь и достоин-
ство, подлинная свобода, ра-
венство и братство.

В 105-ю годовщину Великой 
Октябрьской социалистиче-
ской революции с террито-
рии подмосковного Совхо-
за им. Ленина состоялась от-
правка 103-го гуманитарного 
конвоя КПРФ на Донбасс.

Самым главным грузом ста-
ло термобелье для наших во-
енных, медикаменты, пере-
вязочный материал, хирур-
гический инструмент для 
госпиталей. В большом ко-
личестве были отправлены 
продукты питания, рыбные 
и мясные консервы, овощи, 
питьевая вода, сладости, ба-
калея. 

В отправке гуманитарного 
груза принял участие Предсе-
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 
Провожая конвой, он отме-
тил: «В день Великого Октя-
бря КПРФ совместно с народ-
но-патриотическими силами 
отправляет на Донбасс 103-й 
гуманитарный конвой. КПРФ 
на протяжении 8 лет помога-
ет Новороссии. Сегодня мы 
поддерживаем наших граж-

дан на воссоединившихся с 
Россией территориях. И, ко-
нечно же, наших отважных 
солдат, сражающихся с на-
цизмом и защищающих Рус-
ский мир. Поэтому мы, от-
правляя конвой, должны 
помнить и понимать, что мы 
тут защищаем свою великую 
тысячелетнюю историю, 
свою победную историю. Мы 
совершаем, как отцы и де-
ды, еще один подвиг, громя 
нацистов, фашистов, банде-
ровцев. Мы должны обеспе-
чить своих товарищей и дру-
зей всем необходимым. Мы 
отправили уже 16,5 тысячи 
тонн. И сейчас 120 тонн пой-
дет в нашем конвое, который 
наполнен и продовольстви-
ем, и лекарствами, и одеждой 
– тем, что крайне необходимо 
нашим ребятам. Несмотря на 
все трудности, убежден: на-
ше дело правое и Победа бу-
дет за нами! Причем победа 
должна быть одержана как 
над врагом внешним, так и 
над внутренним». Значитель-
ный вклад в формирование 
гуманитарного конвоя внес-
ли коммунисты Подмоско-
вья, Москвы, Владимира, Ко-
стромы, Твери и Тулы, ди-
ректор Совхоза им. Ленина 
П.Н. Грудинин, Московская 
областная организация «Рус-
ский Лад», МОРО ООД ВЖС 
«Надежда России» и другие.

ЦК� КПРФ, депутат-
ская фракция КПРФ в 
Госдуме, Московские 

городской и областной коми-
теты Коммунистической пар-
тии Российской Федерации, 
Ленинский Коммунистиче-
ской Союз Молодежи, вме-
сте с общественными органи-
зациями левого народно-па-
триотического движения: Со-
юзом советских офицеров, 
Движением в поддержку ар-
мии, ВЖС – «Надежда Рос-
сии», ВСД «Русский Лад», «Ле-
вый фронт», «За новый социа-
лизм» и рядом других, во вто-
рой половине дня провели в 
Москве акцию, посвященную 
105-й годовщине Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Митинг, на кото-
рый собрались около 2000 че-
ловек, прошел в центре Мо-
сквы, на площади Революции, 
возле памятника Карлу Марк-
су. Здесь председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов вручил 
партийные билеты молодым 
коммунистам. На митинге вы-
ступили первый секретарь 
МГК КПРФ Н. Зубрили, лидер 
движения «Левый фронт» С. 
Удальцов, депутат Госдумы, 
генерал-лейтенант В. Соболев 
и многие другие…

q q q 
Свердловским коммуни-

стам не разрешили провести 
в Екатеринбурге митинг 7 но-
ября, в день 105-й годовщины 
Великой Октябрьской социа-
листической революции. Как 
рассказали в Свердловском 
областном отделении КПРФ, 
в министерство обществен-
ной безопасности Свердлов-
ской области была подана за-
явка на проведение митинга, 
но ее не согласовали в связи с 
объявлением режима базовой 
готовности в регионе на фоне 
СВО. Тем не менее коммуни-
сты уверяют, что 7 ноября для 
них – дата особая и без вни-
мания ее не оставят. Послед-
ние митинги 7 ноября сверд-
ловские коммунисты провели 
в 2019 году.

q q q 
В Саратове празднование 

105-й годовщины Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции не обошлось без 
скандала. Отметить праздник 
саратовские коммунисты ре-
шили возложением цветов к 
памятнику Ленину, встречей 
с депутатами государствен-
ного и областного парламен-
тов. Под завершение акции 
сотрудники местной полиции 
приготовили «сюрприз», за-
блокировав автомобили всех 
организаторов мероприятий, 
и начали тотальную провер-
ку документов. Кто санкцио-

нировал подобный произвол, 
выяснить пока не удалось. Но, 
по мнению коммунистов, по-
добные шаги власти свиде-
тельствуют о страхе едино-
россовской власти перед ак-
циями коммунистов, которые 
собирают все больше и боль-
ше народа.

q q q 
Гневным протестом от-

праздновали 105-ю годовщи-
ну Октябрьской революции 
кировские коммунисты. Под 
надуманными предлогами 
коммунистов пытались не до-
пустить на главную площадь 
города, городской суд при-
нял сторону администрации, 
и только решение областно-
го суда заставило чиновников 
прислушаться к голосу разу-
ма. На акции в Кирове высту-
пили представители рабоче-
го класса и союзных органи-
заций. Они говорили о тяже-
лом положении трудящихся в 
современной России, пробле-
мах женщин и ветеранов, го-
товности молодежи бороть-
ся за свои права. Но все они 
были единодушны в том, что 
буржуазный режим ведет на-
шу страну в тупик. «…нашу 
Родину предала «пятая колон-
на», которая продолжает на-
полнять органы власти, в том 
числе, и в Кировской обла-
сти. Коммунистическая пар-
тия призывает к действенным 
шагам по укреплению отече-
ственной науки и сельского 
хозяйства, новой индустриа-
лизации, восстановлению си-
стемы профтехобразования. 
Но «Единая Россия» раз за ра-
зом остается к ним глуха. Мно-
го таких вопросов, которые в 
нашей области нужно немед-
ленно решать, но команда гу-
бернатора-единоросса на это 
не способна», – заявил первый 
секретарь Кировского обкома 
КПРФ Сергей Мамаев.

q q q 
В Смоленске на митинге в 

честь Октябрьской револю-
ции коммунисты говорили о 
том, что совершенно немысли-
мо забыть день, буквально пе-
ревернувший дальнейшее раз-
витие России и мира. К тому 
же и сейчас многие люди, ко-
торые считают Октябрьскую 
революцию 1917 года правым 
делом, готовы отмечать этот 
праздник в кругу близких и 
друзей. Сегодня на фоне мас-
сы проблем, которые устрои-
ла партия власти простым тру-
дящимся, все больше и боль-
ше людей придерживаются 
левых политических взглядов. 

Заместителю редактора сайта 
Ярцево.ру Наталье Кулешовой 
(на снимке) на митинге, вручи-
ли партийный билет КПРФ. 
Наталья Кулешова на выборах 
в Ярцевский городской совет 
депутатов была избрана депу-
татом Ярцевского городского 
совета от КПРФ. Возглавила 
в городском совете комитет 
по городскому хозяйству  и за 
год сделала в этом качестве 
много полезных дел для изби-
рателей.

q q q 
Первый секретарь Крас-

ноярского краевого комите-
та КПРФ и вице-спикер Зак-
собрания Андрей Новак по-
здравляет коммунистов с 
праздником – 105-й годов-
щиной Великого Октября. «В 
1917 году наши люди реши-
ли взять судьбу в свои ру-
ки и самостоятельно творить 
историю страны. Советский 
Союз появился благодаря му-
жеству, самоотверженности 
и смелости большевиков-ле-
нинцев. СССР в дальнейшем 
успешно соперничал со стра-
нами капиталистического За-
пада, показывая пример для 
других народов мира, кото-
рые вставали на путь социа-
лизма. Сейчас, в XXI веке, для 
нас вновь актуальны мечты и 
чаяния тех, кто своими руками 
ковал путь большой страны к 
коммунизму. Единство, ра-

венство и братство, бесплат-
ные всеобщие образование 
и здравоохранение, достой-
ное финансирование науки 
во благо общества, стремле-
ние к прогрессу и к будущему, 
бережное отношение к окру-
жающей среде, подлинный 
интернационализм и друж-
ба народов – все это нужно 
не только России, но и всему 
миру, если мы действитель-
но хотим оставить Землю на-
шим потомкам для достойной 
и спокойной жизни», – заявил 
Новак на митинге.

q q q 
Рязанские коммунисты про-

вели митинг в честь 105-ле-
тия Октябрьской революции 
в Парке советско-польского 
братства по оружию. Его от-
крыл первый секретарь Ко-
митета Рязанского областно-
го отделения КПРФ Денис 
Сидоров. Рабочий-коммунист 
Малюгин с возмущением го-
ворил на акции: «По пальцам 
можно пересчитать предпри-
ятия, которые удалось защи-
тить, сохранить. Завод элек-
тронной аппаратуры закры-
ли, а он должен был произво-
дить микрочипы, так нужные 
для будущего». Помимо это-
го, на митинге все без исклю-
чения возмущались современ-
ным отечественным образова-
нием. В нынешних учебниках 
истории совсем не осталось 

имен Николая Гастелло и Зои 
Космодемьянской, о каком 
воспитании патриотизма мож-
но говорить в таких обстоя-
тельствах?

q q q 
В Салехарде на Ямале про-

шел праздничный митинг, по-
священный 105-й годовщи-
не Великого Октября. Комму-
нисты и сторонники партии 
развернули знамена КПРФ, 
ЛКСМ, СССР и союзных ре-
спублик в составе СССР. На 
митинге выступили не толь-
ко члены КПРФ, но и про-
стые жители, ветераны. Пер-
вый секретарь Ямало-Ненец-
кого окружкома КПРФ Елена 
Кукушкина: «...В 90-х годах в 
нашей стране произошел пе-
реворот, власть перешла в ру-
ки буржуазии. Что мы получи-
ли за эти 30 лет? Разрушенное 
промышленное производство 
и сельское хозяйство, плат-
ную медицину и образование, 
ипотеки на десятилетия, отток 
специалистов, вымирание на-
селения. Правда, есть с чем 
сравнить? У России нет иного 
пути как социальные преобра-
зования, а у партии есть про-
грамма, которая может выве-
сти страну из кризиса. Буду-
щее России – социализм!» Ве-
теран партии М.С. Приходько 
отметила: «…советская власть 
принесла коренным жителям 
Ямала доступ к образованию 
и медицине, чего они до рево-
люции были полностью лише-
ны. В этом году мы празднуем 
100-летие со дня образования 
СССР. Сложно переоценить 
все то, что принесла нашей 
стране советская власть! До 
сих пор наша страна во мно-
гом живет благодаря гран-
диозному советскому насле-
дию: в науке, промышленно-
сти, культуре, образовании, 
воспитании, во всем. А начало 
всему положила наша Револю-
ция!» Участники праздничного 
мероприятия возложили цве-
ты к памятнику В.И. Ленину и 
бюсту ямальского революци-
онера Тихона Сенькина. Но-
воуренгойские коммунисты 6 
ноября провели массовый пи-
кет в честь 105-й годовщины 
Великой Октябрьской социа-
листической революции. Со-
бравшиеся обсуждали соци-
альную политику нынешней 
российской власти, много го-
ворили о том, что проект бюд-
жета на ближайшие годы, ко-
торый протаскивает «Единая 
Россия», напрочь расходит-
ся с интересами простого на-
рода, развитием экономики и 
промышленности в стране.

q q q 
На центральной площади 

Читы – столицы Забайкалья 
прошел митинг, который от-
крыла Юлия Верхотурова, се-
кретарь Забайкальского крае-
вого комитета КПРФ. Сергей 
Сутурин, депутат Законода-
тельного собрания Забайкаль-
ского края фракции КПРФ, 
остановился на экономиче-
ской составляющей успеха 
Октября и тех провалах, кото-
рые благодаря современному 
руководству в настоящее вре-
мя терпит наша страна и на-
род. Евгений Кузьмин, руко-
водитель молодежного круж-
ка «Вектор», заявил, что моло-
дому поколению Забайкалья 
необходим возврат к совет-
ской системе образования, в 
которой помимо идеологиче-
ской составляющей была и га-
рантия защиты прав молоде-
жи. Юлия Билая, первый се-
кретарь Читинского райкома 
КПРФ, напомнила о необхо-
димости участия населения 
в местном самоуправлении и 
о том, что своим нежелани-
ем идти на выборы мы усугу-
бляем ситуацию. Михаил Ша-
пиро, ветеран партии, зачитал 
стихи, посвященные критике 
Дня народного единства. В 
заключение митинга Елена Ти-
това, второй секретарь Забай-
кальского краевого комитета 
КПРФ, зачитала Резолюцию 
митинга, которую единоглас-
но поддержали все участники 
митинга.    

q q q 
В разных районах Иванова в 

честь Великого Октября чле-
ны КПРФ провели информа-
ционные пикеты. Ивановские 
коммунисты вручали прохо-
жим поздравительные от-
крытки со 105-летием Вели-
кой Октябрьской революции, 
свежие номера газеты «Сло-
во Правды», книги Г.А. Зюга-
нова и партийные брошюры 
и видели, что все больше лю-
дей с уважением относятся к 
нашему главному празднику 
– 7 Ноября. Многие понима-
ют, что и другого праздника 
– дня Великой Победы 9 Мая 
– без Октября 17-го не могло 
быть в принципе. Сейчас это 
особенно ясно. Как ясно и то, 
что царская, капиталистиче-
ская Россия не имела шансов 
прорыва в космос. Сейчас на-
ступает перелом в обществен-
ном сознании. Народ России 
все чаще припоминает, что 
он – советский по своей су-
ти. Выльется ли это осознание 
в волевое действие, покажет 
близкое будущее. 

q q q 
Тульские коммунисты встре-

тили 105-летие Октябрьской 
революции автопробегом по 
центральным улицам област-
ного центра. Автопробег стар-
товал в городе оружейников 
у сквера Коммунаров. С кон-
ца 20-х годов прошлого века 
здесь хоронили тех, кто отдал 
свои жизни делу революции. 
На памятной доске в сквере 
увековечены 52 имени похо-
роненных здесь бойцов за Со-
ветскую власть в Тульской гу-
бернии. Автомобили с крас-
ными флагами проследовали 
по центральным улицам Тулы 
мимо самых значимых объ-
ектов, в том числе и одного 
из главных  оборонных пред-
приятий областного центра и 
страны – НПО «Сплав». Воз-
главляли колонну первый се-
кретарь обкома Алексей Ле-
бедев и ретро-автомобиль 
«Москвич». Участников авто-
пробега горячо приветствова-
ли жители города: улыбались, 
приветливо махали руками, 
многие снимали колонну на 
видео, выкрикивали поздрав-
ления с наступающим празд-
ником. Завершилось все ми-
тингом в Щегловской засеке 
у памятного знака в ознамено-
вание места первых тульских 
маевок и революционных ми-
тингов тульских рабочих.

q q q 
Праздничные мероприятия 

в Волгограде прошли в юж-
ном районе города, где рас-
положился самый большой в 
мире памятник В.И. Ленину 
высотой 57 метров. Участни-
ки акции возложили цветы к 
подножию монумента, и ав-
токолонна начала движение 
к Мамаеву Кургану. Более 30 
машин с алыми флагами про-
ехали свыше 40 километров 
по самой оживленной и самой 
длинной улице в стране. Ком-
мунистов встречали одобри-
тельными возгласами прохо-
жие, а встречные автомоби-
ли сигналили в знак поддерж-
ки. У Главной Высоты России 
участники автопробега раз-
вернули полотнище СССР. На 
площади была зачитана резо-
люция, которую единогласно 
поддержали все собравшиеся. 
Отдельно стоит отметить ге-
роя автопробега – 85-летнего 
пенсионера из Калача-на-До-
ну, который присоединился 
к колонне машин в самом на-
чале, и проехал на мотоцикле 
все 40 километров, несмотря 
на непогоду. По его словам, 
ни дождь, ни снег не смогут 
помешать почтить память вы-
дающихся коммунистов, кото-
рые построили Великое Госу-
дарство СССР.

КПРФ, левое движение, советские патриоты отмечают 105-ю годовщину Великого Октября
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РОССИЯ И НОВЫЙ МИРОПОРЯДОКРОССИЯ И НОВЫЙ МИРОПОРЯДОК
Беседа доктора исторических наук, генерал-полковника в отставке Л.Г. ИВАШОВА 

с главным редактором «Советской России» В.В. ЧИКИНЫМ

В.Ч. Леонид Григорьевич, здравствуйте. 
Я рад встрече с вами после продолжитель-
ной разлуки. Да и наши читатели, думаю, 
тоже будут рады. Ныне все поглощены гео-
политикой, да и тем, как протекает специ-
альная военная операция. Хотя известно, 
что после ваших предостерегающих заяв-
лений еще в начале февраля вам пришлось 
немало претерпеть: уволили с профессор-
ской работы, вынудили оставить руковод-
ство Академией геополитических проблем. 
Исчезли ваши публикации… Но в нынеш-
ней, предельно обострившейся обстанов-
ке, в неразберихе геополитики нашим чи-
тателям, простым советским людям, очень 
недостает высококвалифицированных 
суждений и честной оценки. 

Л.И. Спасибо, Валентин Васильевич, я 
тоже рад встрече с вами и нашими читате-
лями. Но операцию разбирать подробно не 
будем: во-первых, знаю об обстановке на 
российско-украинском фронте только из 
средств массовой информации, а их ново-
сти не отличаются полнотой и весьма про-
тиворечивы, по ним трудно составить ре-
альную картину; во-вторых, если картина 
обозначится вразрез с рапортами генерала 
Конашенкова, то, боюсь, большой пользы 
мы не принесем.  

В.Ч. Хорошо, согласен. Давайте разбе-
ремся в характеристиках миропорядка, 
который формируется сейчас на планете. 
Суждений на этот счет много, и они силь-
но различаются.

Л.И. Действительно, сложившийся пре-
жде миропорядок приходит к своему за-
вершению, формируется новый. Каким он 
будет, пожалуй, не знает никто. У мировых 
игроков есть свои варианты и проекты, и 
практически все и каждый из них противо-
речат один другому. Очевидны следующие 
тенденции:

– Запад, как единый центр мировых про-
цессов, раскалывается по обозначенным 
ранее трещинам: англо-саксонский сег-
мент жестко противостоит Евросоюзу, от-
воевывая его экономические позиции и со-
кращая индустриальный потенциал раз-
вития. Внутри ЕС Франция соперничает 
с Германией, Польша все чаще поддержи-

вает США и Британию; Италия, Испания 
пытаются играть свою игру как внутри ЕС, 
так и вне его. Остальные страны-участни-
ки большой роли не играют, они скорее вы-
живают. Плюс Европа не хочет решать де-
мографические проблемы и довольно бы-
стро исламизируется, что для нее не самый 
худший вариант.

В.Ч. Извините, уточним: эта ситуация 
вызвана спецоперацией России?

Л.И. Военная спецоперация РФ яви-
лась той искрой, в результате которой на-
копившаяся горючая смесь сдетонирова-
ла. Европейцы жестко противостояли аме-
риканцам в борьбе за еврорынки, прежде 
всего энергетические, и РФ здесь сыграла 
себе в ущерб на стороне США. В НАТО 
члены ЕС не поддались нажиму Д. Трам-
па и собственному ВПК об увеличении во-
енных расходов, но сегодня они уступают 
и тем и другим. С одной стороны, не под-
держать Украину и осудить санкциями 
Россию, значит, нарушить принципы за-
падной демократии, с другой – поддержка 
должна выражаться не только политиче-
ски, но, прежде всего, материально и фи-
нансово, что влечет наращивание произ-
водства оружия в ущерб социальному по-
ложению собственного населения. Плюс 
украинская проблема сильно влияет на по-
зиции политических сил евростран в борь-
бе за власть. Мы видим, что происходит с 
правительством даже в Великобритании. 
Но в любом случае США значительно уси-
ливают свои позиции в Европе, хотя мы ви-
дим активизацию Лондона, в том числе в 
зонах, где ранее доминировали США. Но 
американцы все же овладели энергетиче-
ским рынком ЕС, возвысили руководящую 
роль в НАТО и в целом затормозили раз-
витие Европы, приближая конец Европей-
ского союза. Но, естественно, списывают 
все на Россию…

В.Ч. Спасибо, пожалуйста, продолжайте.

Л.И. Возьмем другие субъекты мировой 
политики. Тот же Ближний и Средний Вос-
ток. С одной стороны, мы видим обостре-
ние борьбы в сфере территориально-эко-
номических интересов между ведущими 
государствами большого региона, но с дру-

гой – мы наблюдаем устремленность этих 
же стран к некой консолидации. В первом 
случае Турция соперничает с Москвой и 
Тегераном в Сирии и на Кавказе, с Ираном 
в Ираке, с другой стороны – Иран и Сау-
довская Аравия восстановили дипотноше-
ния, налаживают сотрудничество в эконо-
мической сфере, ведут консультации по 
Йемену. Практически провалились попыт-
ки Дж. Байдена во время визита в Эр-Ри-
яд с намерением обострить отношения сау-
дитов с Москвой и Тегераном. Тенденцию 
к активной независимой политике прояв-
ляет Египет. То есть, можно сказать, что 
позиции Вашингтона и Лондона в этом 
регионе ослабевают, а значит, возрастает 
стремление стран региона к формирова-
нию внутрирегиональной политической и 
экономической стратегии. 

Наиболее активным игроком здесь вы-
ступает глава Турции Реджеп Эрдоган. 
Маневрируя между Москвой, Вашингто-
ном и Европой, завоевывая тюркский мир 
на постсоветском пространстве, высту-
пая посредником в российско-украинском 
конфликте и активизируя свою разносто-
роннюю, прежде всего гуманитарную, де-
ятельность на Африканском континенте, 
он претендует на статус одного из миро-
вых лидеров. Создание нефтегазового ком-
плекса для поставок углеводородов в Ев-
ропу серьезно повысит авторитет Турции 
в ЕС и в мире в целом, усилит зависимость 
Кремля от Анкары. Правда, газовый хаб 
для поставок в Европу, о котором догово-
рились Путин и Эрдоган, потребует захва-
та Турцией всего Кипра, что может приве-
сти к войне двух членов НАТО – Греции и 
Турции. 

В.Ч. Леонид Григорьевич, замечу: в офи-
циальных российских кругах неоднократ-
но звучали фразы чуть ли не о союзниче-
ских отношениях Москвы и Анкары?

Л.И. Никогда в истории российско-ту-
рецких отношений мы союзниками не яв-
лялись. Там, где интересы временно со-
впадали, мы взаимодействовали. Но в 
 постсоветскую эпоху РФ постоянно усту-
пала турецкой стороне, зачастую государ-
ственные и национальные интересы под-
меняя личными и корпоративными. Мы 

«подарили» Турции Кавказ, Централь-
ную Азию, пустили протурецкие силы на 
территорию самой РФ, даже в российско- 
украинском конфликте наши войска несут 
потери от турецких беспилотников. Пол-
нокровных (политических, военных, эко-
номических и идеологических) союзни-
ческих отношений у нас (возможно, впер-
вые в нашей истории) ни с одним государ-
ством, а тем более с цивилизацией, нет. 
Даже и в православно-славянском мире. 
Есть некие экономические партнеры рос-
сийской олигархии, которые в любой мо-
мент нас бросают…  

В.Ч. Печально.

Л.И. Я предвижу, что ослабление роли 
Запада в мировой политике однозначно 
изменит и региональную ситуацию, и рас-
клад сил во всем мировом пространстве. 
На фоне экономических и технологиче-
ских успехов усиливает свои позиции Вос-
ток, растет его интеллектуальный потен-
циал при сохранении национальных тра-
диций. Есть вероятность, что исламский 
мир и Латинская Америка сформируют 
собственные глобальные проекты и куль-
турно-цивилизационные системы. И впол-
не вероятно, изменится система приорите-
тов в сознании человечества – экономика 
и финансы могут отойти на второй план, а 
интеллектуально-духовные ценности по-
лучат приоритет. А идеологические систе-
мы сблизят свои позиции, потому что ка-
питалистический либерализм терпит пора-
жение, все активнее на всех континентах 
проявляется региональный национализм 
и консерватизм. Если отряхнется от неудач 
постсоветской политики Россия, думаю, 
заработают ШОС, БРИКС и другие меж-
дународные и межцивилизационные объ-
единения. Важным признаком являются 
президентские выборы в Бразилии, на ко-
торых победил представитель Партии тру-
дящихся Лула да Сильва. 

Не забудем про социализм: он жив и мо-
жет обрести новое дыхание. 

В.Ч. Вот как раз я хотел просить вас про-
комментировать с геополитической точки 
зрения итоги ХХ съезда Компартии Ки-
тая. По-моему, они имеют, как говорили в 

советское время, всемирно -историческое 
значение. И безусловно, затрагивает инте-
ресы и будущее России.

Л.И. Вы правы, двадцатый съезд КПК 
круто развернул не только китайскую вну-
треннюю политику, но и мировую. Во-пер-
вых, внутри КПК победила линия на 
строительство «социализма с китайской 
специ фикой новой эпохи», содержатель-
но закреплена победа на ХХ съезде КПК 
национал-социалистического курса вопло-
щения в жизни «китайской мечты» о вели-
ком возрождении китайской нации, изло-
женного в стратегическом плане превра-
щения Китая в «мировую державу первого 
порядка». При этом либеральные демокра-
ты (т.н. «комсомольцы»), представленные 
на съезде бывшим генсеком Ху Цзиньтао, 
и выступающие за добрые отношения с 
США, не были включены в состав никаких 
партийных органов. 

Во-вторых, объявленный Си Цзиньпи-
ном «новый поход в новую эпоху» гово-
рит о намерении Китая из пассивной пози-
ции «хитрой обезьяны сидящей над схват-
кой двух тигров» (РФ и США) перейти в 
активную позицию «всесильного драко-
на». И в этой связи съезд утвердил новую 
политическую позицию Китая о биполяр-
ном миропорядке, отвергнув многолетнюю 
концепцию многополярности. Так, в доку-
ментах ХХ съезда исчезло упоминание как 
о многополярном мире, так и о России, но 
появилась фраза: «США должны вместе с 
Китаем нести ответственность за поддер-
жание мира на всей планете». Прозвучала 
в ходе съезда фраза, что Китай заинтересо-
ван в неконфронтационных отношениях с 
США, а о стратегическом характере отно-
шений с РФ речи не было. 

В.Ч. Леонид Григорьевич, прокоммен-
тируйте, пожалуйста, эту позицию подроб-
нее, думаю, нашим читателям это будет 
интересно. Мы с вами много лет назад об-
суждали формулу Збигнева Бжезинского: 
«Новый мировой порядок во главе с США 
будет построен против России, на облом-
ках России и за счет России». Как парадок-
сальная формула читается на реалиях со-
временной геополитики?

Л.И. Действительно, «незабвенный 
Збигнев» удивлял смелыми прогнозами, 
потому, что знал истинные планы США 
в отношении СССР и РФ… О Китае мы с 
вами не раз говорили в наших беседах. У 
китайцев в их геополитической стратегии 
четко прописана традиционная формула 
внешнеполитического поведения, кото-
рая гласит: «Мы сами – наши союзники – 
наши враги». Это идет от Сунь Цзы – 2,5 
тыс. лет назад. При этом союзник должен 
быть сильным, и китайцы всегда стреми-
лись направить его на «передовую», что-
бы самим сидеть во втором эшелоне. (Та 
самая «обезьяна, сидящая на холме и на-

блюдающая за схваткой двух тигров»). Так 
было с СССР во времена Хрущева и позже. 

Теперь же мы четко видим изменение 
этого принципа – они сами выходят на «пе-
редовую». То ли ощутив себя одним из «ти-
гров» или мощным драконом, то ли пола-
гая, что американцы по мере ослабления 
станут для них союзниками. В решениях 
съезда КПК нет враждебности к США, 
есть, по сути дела, предложение поделить 
мир на двоих, что в определенной ситуа-
ции американцев устроит. И, видимо, тог-
да формула Бжезинского вновь окажется 
пророческой. Но в любом случае, исходя 
из решений съезда, нас из числа союзни-
ков исключили. Мы всего лишь поставщи-
ки дешевых ресурсов, а в недалеком бу-
дущем, возможно, и плодородных терри-
торий. К тому же в решениях ХХ съезда 
капитализм прочитывается в качестве про-
тивника. Тем более наш «дикий» олигархи-
ческий. События на Украине показывают, 
что не так-то просто выдержать схватку с 
«американским тигром». Во всяком случае, 
затруднительно объяснить, почему Китай 
документально не подтверждает, что видит 
в будущей России стратегического партне-
ра, тем более союзника. Мы слишком ма-
лая величина для КНР и США? Или Пе-
кин и Вашингтон, поторговавшись, могут 
прийти к компромиссу «за счет России и на 
обломках России»? Не исключаю и то, что 
у Пекина есть на примете другой канди-
дат в союзники. Возможно, это Латинская 
Америка, она набирает силу, а у Китая там 
твердые экономические позиции, которые 
быстро превратятся в геополитические.

Третий момент. Итог ХХ съезда КПК я 
бы выделил как комплексный. Цель пар-
тийной программы – создать «благую и мо-
гучую, демократическую и цивилизован-
ную, гармоничную и прекрасную модерни-
зированную социалистическую державу», 
а средство достижения – опора на силу, как 
во внутренних процессах, так и вовне. Уста-
новка Мао Цзэдуна «винтовка рождает 
власть» сработала в ходе съезда против оп-
позиции, будет работать и во внешней по-
литике – биполярность нельзя установить 
лишь пожеланиями, ее нужно завоевывать 
в жестком «холодном противостоянии», по 
крайней мере. «Горбачевы», «ельцины» и 
прочие «демократы» из руководства Китая 
съездом удалены и главную роль сыграл в 
этом Военный Совет КПК, председателем 
которого является товарищ Си Цзиньпин. 
Да и завершение намеченного очередного 
рубежа достижения цели партии съезд на-
значил на 2027 год – год 100-летия Народ-
но-освободительной армии Китая.

В.Ч. Поколение, помнящее Отечествен-
ную войну, остро реагирует на разворачи-
вающуюся дискуссию о возможности при-
менения ядерного оружия. Вот и предста-
витель РФ поставил на Совбезе ООН во-
прос о «грязной» ядерной бомбе Украины, 

�Если� карманник� крадет� у� вас�
кошелек,� вы� кричите� «держи�
вора».� А� когда� высокопостав-
ленный� чиновник� лезет� в� ваш�
карман�и�нагло�отнимает�ваши�
средства�-�вы�цепенеете…�

В ходе бюджетных дебатов в 
Госдуме, кремлевский главбух 
А. Силуанов и его парламент-
ский коллега единоросс А. Ма-
каров убеждали депутатов, что 
представленный Минфином 
план формирования госказны на 
2023 – 2025 годы – образец соци-
альной направленности.  

«Запевал» Силуанов: «Из 29 
трлн рублей, заложенных на рас-
ходы, четверть пойдет на индек-
сацию пенсий, социальных вы-
плат, МРОТ, материнского капи-
тала и на введение универсально-
го пособия для семей с детьми. 
...Более трех с половиной трилли-
онов рублей пойдут на поддерж-
ку нуждающихся семей с детьми. 
Это – почти 10 млн получателей». 

Министр финансов акцентиро-
вал внимание на заботливой ще-
дрости власти. Но, гораздо силь-
нее впечатляли «10 млн получа-
телей». Вот, оказывается сколь-
ко у нас нищенствующих семей! 
Бедность не снижается? 

Министру вторил Макаров, 
глава думского комитета по бюд-
жету: «…расходы на лечение ра-
стут, по сравнению с 2019-м, бо-
лее, чем в 2 раза. Фонд меди-
цинского страхования по от-
ношению к предыдущему году 
увеличивается на 15%. Расхо-
ды на здравоохранение из всех 
источников в 2023 году повы-
шаются на 62,1%. Это цифры, с 
ними спорить сложно», резюми-
ровал единоросс, выразительно 
глядя в сторону фракции КПРФ. 
Он уже успел обвинить комму-
нистов, что они критикуют но-
вый бюджет-трехлетку, а доказа-
тельств не приводят.

Но погорячился. Вышедший к 
думской трибуне Олег Смолин, 
депутат фракции КПРФ, доказа-
тельно опрокинул минфиновские 
сказки о социальности бюджета: 
«…Инфляция в этом году соста-
вит почти 12,5%. Однако расходы 
в регионах на медицину увеличи-
ваются всего на 11%, на фунда-
ментальную науку – на 11,6%, на 
образование – на 10,2%, на куль-
туру – лишь на 10%. Работники 
федеральных учреждений полу-
чат индексацию зарплат всего 
лишь на 8,7%, т.е. в полтора раза 
ниже инфляции. А техническому 
персоналу этих учреждений обе-
щают проиндексировать их зара-
боток всего лишь на 5,5%, и толь-
ко с октября будущего года. В пе-
ресчете на год получается, что 
индексация составила менее чем 
в полтора процента…».

Вот так социальный бюджет! 
Мало того, что уровень инфля-
ции Росстатом занижается, что-
бы не индексировать выплаты, 
как положено, так Минфин даже 
на эту уменьшенную величину не 
индексирует полностью зарпла-
ты, пособия, пенсии, изымая с 
каждого вида выплат «свой» про-
цент, чтобы вернуть сэкономлен-
ное снова в казну. Чем же ее еще 
пополнишь, когда производство 

не растет, миллиардеры прогрес-
сивный налог не платят, а тут еще 
и санкции, нефть-газ уже не про-
дашь в том объеме, как раньше. 

Когда Силуанова спросили, за-
чем он обижает бюджетников не-
довыплатами, тот ответил прямо: 
«Соотношение работников бюд-
жетной сферы со средним зара-
ботком в субъекте РФ… будет 
выдерживаться на предстоящие 
годы». Министр дал понять, что 
бюджетникам в ближайшие годы 
не светит обещанное повышение 
зарплат. 

q q q 
Мало� того,� Минфин� продол-

жает� распоряжаться� по� соб-
ственному�усмотрению�средства-
ми� накопительных� пенсий.� Их�
опять� «замораживают»� до� 1� ян-
варя�2026�года.

 А в планах было совсем дру-
гое. Со времен Зурабова росси-
яне платили с каждой зарплаты 
по 6% на накопительную часть 
пенсий, чтобы потом, уйдя на за-
служенный отдых, получать при-
бавку к пенсии. Теперь эти нако-
пления скопом идут в страховую 
часть пенсионной системы, т.е. 
сразу на выплаты действующим 
пенсионерам.

 Вот она чиновничья «прав-
да». В 2014 году, когда минфинов-
цы первый раз заговорили о за-
морозке накопительных средств, 
они уверяли народ, депутатов, что 
мера временная. Но, мера эта так 
понравилась Минфину, что мора-
торий на использование накопле-
ний по назначению, введенный 8 
лет назад, снова продлевается аж 
до 2026 года. И уже становится 
понятен умысел финансистов, что 
далеко не всем накопителям пове-
зет воспользоваться собственны-
ми деньгами, зато Минфин будет 
вовсю ими манипулировать, латая 
бюджетные дыры и маскируя про-
махи своей провальной финансо-
вой политики.  

Зная, что единороссы за все 
проголосуют, представитель 
Минфина цинично оправдывал-
ся: «Данный законопроект (о за-
морозке накоплений до 2026 года – 
авт.) позволит дополнительно 
направить в Пенсионный фонд 
России… (споткнулся, поправил-
ся – авт.), в Социальный фонд, 
в 2023 году 670 млрд рублей, в 
2024 году – 770 млрд рублей, а в 
 2025-м – уже почти 1 трлн рублей 
на формирование пенсий и сба-
лансированность Пенсионного 
фонда в РФ».

Выходит, не Минфин своей 
работой достигает сбалансиро-
ванности объединенного Соци-
ального фонда, а деньги нако-
пителей, накопленные для себя 
тружениками, ловко изъятые ве-
домством в собственных целях. 

Самые�простые�расчеты�пока-
зывают,�что�на�трансфертах�Пен-
сионный�фонд,�правительство�сэ-
кономят� за� 3� года� более� 2� трлн�
рублей,�оставив�при�этом�милли-
оны�накопителей�в�убытке.�  

q q q 
Следующее решение Минфи-

на, унижающее и обедняющее 
россиян, которое утвердили го-
лосованием только единорос-
сы, – это лишение работающих 

пенсионеров законной индекса-
ции пенсий и пособий. Работаю-
щие люди, люди-труженики не-
навистны буржуазии, поэтому 
Минфин и партия власти наказы-
вают их рублем. А Минфин опять 
же пользуется ситуацией, эконо-
мит на человеке труда, придумы-
вая новые схемы отъема средств 
у граждан. 

Так, с 2023 года меняется прин-
цип страховых платежей во вне-
бюджетные фонды. Будет уста-
новлена предельная базовая ве-
личина, подсчитанная по форму-
ле: средняя зарплата по стране 
за год, умноженная на повышаю-
щий коэффициент. И тут прави-
тельство лихо прогнозирует, что 
заработная плата в месяц в 2023 
году – составит около 70 тыс. ру-
блей! А в 2022 году, т.е. в этом 
году, как подсчитал Росстат, на-
род оказывается в среднем по 
стране получает 66 тыс. рублей. 
Только, 80% граждан почему-то 
не заметили, что так неплохо за-
рабатывали. 

А что с пенсиями и баллами? 
Резко увеличивается предельный 
уровень начисления взносов, на 
22%, а это, по мнению коммуни-
стов, приведет к снижению пен-
сий, некоторые граждане вообще 
получат самую низкую социаль-
ную пенсию. Это может произой-
ти с теми, чья зарплата не выше 
МРОТ. 

Для достойной пенсии челове-
ку нужно накопить 10 баллов, но 
это ему удастся сделать, если его 
заработок будет выше среднего 
по стране. Но, столько зарабаты-
вает небольшой процент граж-
дан, более 70% трудящихся – ра-
ботают за МРОТ, который дает 
всего 1 балл в год, что не обещает 
нормальной пенсии в старости. 

q q q 
Зашел� разговор� о� советских�

вкладах.� Коммунисты� не� дают�
правительству�забыть�о�том,�что�
оно� большой� должник� перед� на-
родом.� Запустив� галопирующую�
инфляцию,� Ельцин� и� его� пра-
вительство� во� главе� с� Гайдаром�
обесценили�в�одну�ночь�трудовые�
сбережения� советских� граждан.�
Прошло�30�лет,�а�преемники�Ель-
цина�и� его�окружения�ничего�не�
сделали�для�погашения�долга�пе-
ред�своими�гражданами.�

 Еще в 1995 году был принят 
закон о восстановлении совет-
ских сбережений. В развитие его, 
был принят пакет законов, но их 
«Единая Россия» своими голо-
сами отменила. Теперь, каждый 
раз, возвращаясь к этой теме, 
коммунисты спрашивают власть: 
когда вернете отнятое?

 И каждый раз слышат в ответ: 
нет столько денег в казне. Но, эта 
отговорка – блеф, никто не гово-
рит о единоразовой выплате всей 
суммы. Существует множество 
вариантов возврата советских 
сбережений. Но, власть специ-
ально произносит бессмыслицу, 
потому что не намерена восста-
навливать справедливость по от-
ношению к своему народу. 

И в этот раз правительство от-
ложило возврат денег, отобран-
ных у советских вкладчиков. 
Представитель Минфина при-

знался, что в ведомстве только 
приблизительно представляют, 
о какой сумме может идти речь. 
По его словам, «данный индекс 
не рассчитывается Росстатом 
уже более 20 лет, поэтому точно 
определить размер компенсации, 
которая в рамках такого закона 
должна быть выплачена, не пред-
ставляется возможным. Однако, 
по нашим оценкам, она в 2022 
году составила бы 49 трлн ру-
блей, 2023 году – 52 трлн рублей, 
в 2024-м – 53 трлн рублей». 

Где логика? Сначала минфи-
новец говорит, что не знает тол-
ком, о какой сумме может идти 
речь, а потом называет невероят-
ные цифры, взятые, скорее всего, 
с потолка, чтобы огорошить или 
устрашить думцев фантастиче-
ской величиной. Этот трюк со-
вершается правительством каж-
дый раз, когда заходит разговор о 
советских вкладах, и совершает-
ся он только для того, чтобы от-
махнуться от выполнения обяза-
тельств перед народом. 

«…Такая выплата быть не мо-
жет, – мямлил замминистра фи-
нансов у трибуны, – поэтому пра-
вительство просит вас приоста-
новить действие этого закона до 
2026 года».

 Единороссы охотно исполни-
ли волю Минфина, проголосовав 
(за – 294) за перенос вопроса на 
2026 год. 

Сомнительно, что в 2026 году 
что-то сдвинется с места, если, 
конечно, не произойдет переход 
к социализму.

Кстати, в КПРФ уверены, что 
государство и теперь могло бы 
выполнить обязательства по вос-
становлению советских сбереже-
ний. Но, для этого нужна поли-
тическая воля. Этой точки зрения 
придерживается первый замести-
тель руководителя фракции ком-
мунистов Николай Коломейцев – 
говорят, нет денег? Напомню про 
институты развития, коих было 
43. Потратили 5 трлн рублей – эф-
фект минус ноль. У меня есть под-
писанная Силуановым бумага о 
том, что за счет двойного налого-
обложения ежегодно, за послед-
ние три года, до 2020 года, выве-
ли в офшоры только на дивиден-
ды 15 трлн рублей. Дальше. Золо-
товалютные резервы, которые ЦБ 
вместе с Минфином разместили в 
чужой валюте. Средства отняты 
США, в результате, мы потеряли 
354 млрд долларов. На курсовой 
разнице мы потеряли 4 трлн ру-
блей Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ). Кто-то отве-
тил за эти провалы? Никто. Вот 
сколько сразу нашлось средств, 
которые можно было бы исполь-
зовать для восстановления совет-
ских сбережений. Есть и другие 
способы… Просто власть должна 
беспокоиться о людях, и думать 
не о том, как отобрать, а как вер-
нуть, восстановить…

Да, власть в России вспоми-
нает о людях только в критиче-
ские моменты. Вот сейчас война, 
и спасать отечество и сражаться 
с противником идет народ, а не 
чиновники, не олигархи, не их от-
прыски. 

Галина ПЛАТОВА 

Бюджетные дарения

ВРОДЕ ДАЮТ, А ПО СУТИ ОТНИМАЮТ 
«Мосметро» ждет 

новые вагоны 
«Московский метрополи-

тен» и подмосковное АО «Ме-
тровагонмаш» (входит в АО 
«Трансмашхолдинг») подпи-
сали контракт на поставку ва-
гонов электропоездов приго-
родного следования. Сумма 
контракта составляет 57,035 
млрд рублей. «Метровагон-
маш» – крупнейший в стра-
не производитель подвижно-
го состава для метрополите-
на. Также предприятие вы-
пускает рельсовые автобусы. 
«Трансмашхолдинг» – круп-
нейший в России произво-
дитель подвижного состава 
для рельсового транспорта. 
Предприятия группы распо-
ложены в Санкт-Петербур-
ге, Брянске, Пензе, Твери, 
Московской, Ростовской и 

 Саратовской областях, а так-
же в Швейцарии, ЮАР, Егип-
те, Аргентине, Белоруссии и 
Казахстане. Сервисный блок 
группы представляет юриди-
чески самостоятельный хол-
динг «Локомотивные техно-
логии». 

Продажи авто 
снизились на 62,8% 
Продажи легковых автомо-

билей и LCV в РФ в октябре 
2022 года после четырех меся-
цев восстановления перешли 
к помесячному снижению, 
сократившись на 3,2% к сен-
тябрю, до 45 228 шт. В годовом 
выражении рынок в прошлом 
месяце упал на 62,8% (в 2,7 
раза), следует из данных Ассо-
циации европейского бизнеса. 
После майского обвала до от-
метки в 24,3 тыс. шт. рынок 
постепенно рос: в июне про-

дажи составили 27,8 тыс. шт., 
в июле – 31,4 тыс., в августе 
41,7 тыс., по итогам сентября 
– 47,7 тыс. единиц. Лидером 
рынка в октябре остался «Ав-
тоВАЗ», увеличивший долю 
Lada до 42,3% (+21,3 п.п. г/г). 
За прошлый месяц компа-
ния реализовала 19 145 авто-
мобилей (–25,1% г/г и –7,3% 
к сентябрю). Самой популяр-
ной иномаркой в октябре стал 
Haval Jolion, как и Lada, под-
падающий под действие про-
грамм льготного автокреди-
тования, – было продано 3069 
автомобилей данной модели, 
что вдвое больше, чем годом 
ранее. За 10 месяцев текуще-
го года в РФ реализовано 502 
474 легковых и легких коммер-
ческих автомобиля, что ниже 
показателя за тот же период 
2021 года на 60,8% (почти в 
2,6 раза). 

Дизельное топливо 
снова подорожало 
На неделе с 31 октября по 6 

ноября на АЗС дизельное то-
пливо продолжило дорожать, 
показали данные Московской 
топливной ассоциации. На 
семи сетях АЗС, работающих 
в Москве (с учетом исключе-
ния из статистики данных ТК 
«ЕКА»), солярка подорожала 
на 6 копеек, до 54,97 рубля за 
литр. В частности, цена на ДТ 
выросла на заправках Teboil 
(на 47 копеек, до 54,74 рубля/л) 
и «Транс-АЗС» (на 97 копеек, 
до 53,08 рубля/л). Ассоциация 
пересмотрела средние цены на 
другие виды топлива. Так сто-
имость Аи-92 выросла на 7 ко-
пеек, до 47,92 рубля/л, Аи-95 – 
на 15 копеек, до 53,23 рубля/л, 
Аи-100 – на 14 копеек, до 62,8 
рубля/л. 

Резервисты из Подмосковья отправились в зону СВО 
Министерство обороны России сообщило 

об отправке в зону проведения специальной 
военной операции (СВО) мобилизованных 
военнослужащих из Московской области. 
«Более 600 мобилизованных граждан Мо-
сковской области убыли в зону проведения 
СВО», – говорится в сообщении ведомства, 
распространенном в понедельник. По завер-
шении торжественной части, которая состо-
ялась в подмосковном Серпухове, военнос-
лужащие погрузили оружие и военно-техни-
ческое имущество и в составе подразделе-
ний убыли автомобильным транспортом для 
погрузки в воинский эшелон, проинформи-
ровали в Минобороны. «В течение месяца с 

гражданами, призванными на службу в ходе 
частичной мобилизации, проводились заня-
тия по огневой, тактической, технической, 
медицинской и другим видам подготовки», – 
отмечается в сообщении. 

По данным министерства, мобилизован-
ные военнослужащие выполняли нормативы 
по стрельбе из штатного стрелкового ору-
жия, метанию гранат, на практике осваива-
ли эксплуатацию, обслуживание современ-
ного вооружения, военной и специальной 
тех ники. 

Частичная мобилизация проводилась в 
РФ с 21 сентября. В конце октября министр 
обороны РФ Сергей Шойгу проинформиро-

вал президента РФ Владимира Путина о за-
вершении мобилизационных мероприятий. 
«Отправку граждан, призванных по моби-
лизации, завершили сегодня, оповещение 
граждан прекращено, дополнительных зада-
ний не планируется. Установленное вами за-
дание – 300 000 человек – выполнено. Ника-
ких дополнительных заданий не планирует-
ся», – заявил Шойгу. «Военные комиссариа-
ты в рамках специальной военной операции 
продолжат мероприятия по комплектованию 
войск только за счет приема добровольцев 
и кандидатов на прохождение военной служ-
бы по контракту», – сказал министр оборо-
ны РФ. 
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 «Бактерия радости»
Российские ученые обнару-

жили бактерии Faecalibacterium 
prausnitzii, концентрация которых 
снижена у людей с клинической 
депрессией. Возможно, благо-
даря микробам получится найти 
новый способ лечения этого рас-
стройства. «Во-первых, вы мо-
жете использовать анализ  как 
вспомогательный инструмент 
при диагностике психических за-
болеваний. Во-вторых, вы може-
те создавать лекарства, которые 
нормализуют микрофлору паци-
ентов с депрессией», – расска-
зал ведущий автор исследова-
ния Алексей Ковтун. Открытия по-
могут создать абсолютно новые 
стратегии лечения депрессии, 
заявил психиатр департамента 
здравоохранения Москвы Геор-
гий Костюк.

Колдуны одолели?
Больше трети москвичей ве-

рят в возможное существова-
ние колдунов и наведение порчи. 
Такие данные содержатся в ис-
следовании ВЦИОМ. Россиян в 
нем спрашивали о предсказате-
лях и колдунах, порче, астроло-
гии и загробных мирах – полный 
набор мистики. Больше трети, то 
есть 36%, верят, что такая магия 
в той или иной степени возможна. 
Больше тех, кто верит, среди жи-
телей небольших населенных пун-
ктов и сел (29–31%), а еще, конеч-
но, активных телезрителей (28%). 
Любопытно, что в гороскопы при 
этом совсем не верят 60% росси-
ян. 

Диксон сам плавает 
в бассейне

Раненый на Таймыре медведь 
Диксон осваивается в Москов-
ском зоопарке. Теперь он мед-
ведь с ограниченными возможно-
стями, но парализованные задние 
лапы не помешали ему самостоя-
тельно добраться до бассейна, за-
лезть в него и плавать целый час.

Банда, крадущая 
телефоны 

На Садовом кольце в Москве 
появилась на удивление наглая и 
эффективная банда карманников. 
Три человека, два мужчины и жен-
щина, ходят по остановкам об-
щественного транспорта и кафе 
на Садовой-Кудринской улице и 
высматривают жертв, которые но-
сят мобильные телефоны в карма-
нах курток, а затем отвлекают их и 
крадут устройства. Причем в каче-
стве целей они выбирают только 
женщин. Причем на Садовой-Ку-
дринской довольно мало кафе, так 
что воры явно рискуют, выбрав та-
кое не самое популярное место. 
За один только вчерашний день 
преступникам удалось похитить 
телефоны у четырех девушек.

Форум похоронщиков 
Первая выставка в Москве, по-

священная ритуальным услугам, 
прошла в 1996 году. А в России 
похоронщики собираются на фо-
рум и вовсе с 1992 года. В общем, 
не каждую выставку можно на-
звать таким долгожителем. «Не-
крополь» проходил в «Экспоцен-
тре». В этом году на площади 1400 
кв. м в выставке принимают уча-
стие 180 компаний. 

Больше радуг
Ученые выяснили, что к 2100 

году радуги будут появляться на 
Земле на 5% чаще. Особенно в се-
верных широтах и высокогорных 

районах – из-за меньших снего-
падов и более обильных дождей. 
При этом в Средиземноморье ат-
мосферное явление будет слу-
чаться реже, чем сейчас. Ученые 
отобрали тысячи снимков раду-
ги из интернета и научили модель 
машинного обучения прогнозиро-
вать ее появление с учетом карты 
осадков, облачности и положения 
Солнца.

Десять лет платных 
парковок

Платным парковкам, оказыва-
ется, незаметно стукнуло 10 лет. 
Как похорошела Москва при Со-
бянине – это в первую очередь 
про парковки. Чтобы все было 
нагляднее, дептранс организо-
вал две фотовыставки в формате 
«до/после» прямо в городе: на Се-
верном речном вокзале и в метро 
между станциями «Чистые пруды» 
и «Тургеневская».

а «экспертное» сообщество вовлекает в эту 
проблематику и страны НАТО – США и 
Великобританию. На ваш взгляд, Леонид 
Григорьевич, что бы это значило?

Л.И. На днях смотрел на центральных 
российских телеканалах канализационное 
бедствие в Волгограде и подумал, почему 
бы Конашенкову и Небензе (представи-
тель РФ в ООН) не использовать этот слу-
чай в информационной войне. США при-
стегнуть к канализации сложно, но Киев 
вполне возможно: чем не грязная атомная 
бомба? Но это шутки… А по-серьезному, 
«грязная бомба» и авария на Запорожской 
атомной станции – это не более чем шан-
таж. Украине фейк о «грязной бомбе» ва-
жен, чтобы не сокращали, а наращивали 
поставки вооружения, техники, боеприпа-
сов и других материальных средств. 

Применение тактических ядерных бо-
еприпасов на поле боя непременно по-
влечет признание применившей стороны 
международным ядерным террористом, со 
всеми тяжелейшими последствиями. Но, 
думаю, к мировой ядерной войне не приве-
дет. Потому что США отказались в начале 
2000-х гг. от превентивного ядерного уда-
ра, оставив только ответный в случае уда-
ра по США или по союзникам из НАТО. 
Украина не союзник. 18 января 2003 года 
президент Дж. Буш после бурного «ядер-
ного обзора» подписал директиву «О бы-
стром глобальном ударе» (БГУ), изменив-
шую основу военной стратегии США в 
противостоянии с Россией и Китаем. 

Суть изменений в следующем: в слу-
чае возникновения реальной угрозы без-
опасности Соединенные Штаты готовы 
нанести мощный удар высокоточными 
неядерными средствами по стране, несу-
щей угрозу с целью уничтожить ее ядер-
ные средства, пункты управления и связи, 
транспортные системы, системы жизне-
обеспечения и другие стратегические объ-
екты. Планировалось в первом ударе при-
менить от 4 до 6 тыс. высокоточных бое-
припасов. Сколько сейчас, не знаю. Для 
обеспечения безопасности от ответного 
удара США вышли из Договора по ПРО 
и развернули систему национальной ПРО. 
В 2009 году они же создали главное кибер-
командование (не какой-то департамент, 
а ударную структуру) способное «выклю-
чить» любую страну. 

Военная стратегия выглядит примерно 
так: мощная информационно-психологи-
ческая операция с целью дискредитации 
политики государства-противника, фор-
мирования сильной оппозиции правяще-
му режиму, подавления его информаци-
онного поля; нанесение киберударов по 
всей системе управления жизнедеятельно-
стью и обороной страны («выключение» 
государства), парализация экономики и 
всех других сфер жизни государства и об-
щества; приведение системы ПРО и стра-

тегических сил США в полную боевую го-
товность; запуск десятков тысяч дронов 
различного предназначения и старт тысяч 
высокоточных ракет с различных направ-
лений; и только в крайнем случае ядерный 
удар. 

Согласно Договору СНВ-3, у США и 
России должно быть не более 1550 ядерных 
боезарядов и 700 развернутых носителей 
соответственно. США этот лимит заполни-
ли, РФ не достигла по носителям свой пре-
дел. Получается, что американцы имеют 
здесь ряд серьезных преимуществ. 

Во-первых, США могут атаковать наши 
стратегические ядерные силы (СЯС) с раз-
личных направлений и различными (ядер-
ными и обычными вооружениями), мы же 
только ядерными и с ограниченных на-
правлений. Пучок траекторий наземных 
ракетных комплексов РФ проходит через 
Северный полюс. Атомные подводные лод-
ки – носители СЯС, стоящие на боевом де-
журстве в Мировом океане, кратно усту-
пают американским. Авиационные носи-
тели – Ту-160 и Ту-95 количественно и по 
боевой эффективности уступают амери-
канцам. 

Во-вторых, американские СЯС прикры-
ты системой ПРО, которая, по американ-
ским данным, способна перехватить стар-
товавшие после нанесения БГУ россий-
ские ракеты. Наши СЯС не имеют столь 
мощного прикрытия. Это тоже серьезное 
преимущество США. В-третьих, мы со-
вершенно не прикрыты от роевой тактики 
беспилотников самого различного калибра 
и стоимости. Сбивать БПЛА стоимостью в 
несколько тысяч рублей или долларов ра-
кетами стоимостью в миллионы – это разо-
рительный абсурд, да и количественное со-
отношение ракет и дронов не в нашу поль-
зу. Плюс, американская киберсистема, ох-
ватывающая и контролирующая весь наш 
космос, системы связи, разведки и управ-
ления. Учтем и то, что у США есть военные 
союзники, в том числе и с ядерным оружи-
ем. У РФ таковых нет.

Так что нам нужно строго соблюдать 
международно-правовые нормы, догово-
ренности и принципы неприменения, огра-
ничения и сдерживания в сфере ядерных 
вооружений. Выводить украинскую ситу-
ацию из ядерной риторики нужно немед-
ленно. 

В.Ч. Не могу не задать вам еще один – 
кадровый – вопрос. Уже произошло не-
сколько высоких замен руководителей опе-
рации, и вот отставлен генерал-полковник 
Лапин, Герой России, которого резко рас-
критиковали Пригожин и Кадыров. Как у 
нас оценивается профессионализм генера-
лов?

Л.И. Валентин Васильевич, не буду да-
вать оценку конкретной кадровой ситуа-
ции, в беседах с вами не раз говорил о том, 

что более 20 лет во главе Минобороны не 
было ни единого профессионала, непре-
рывно шел процесс вымывания военных 
специалистов из армии, поощрялись и 
росли в карьере те, кто лояльно или тер-
пимо относился к режиму. Безусловно, 
большинство честные, грамотные офице-
ры, и генералы в том числе. Возможно, им 
не достает боевого опыта. К тому же идет 
информация о масштабной коррупции в 
военном ведомстве. Генштаб России, как 
я полагаю, отодвинут от принятия важных 
стратегических решений, в том числе и ка-
дровых. Поэтому очевидно, что среди всех 
проблем в армии и на флоте кадровая, ви-
димо, является наиболее ответственной. 
Нужно учитывать и тот факт, что на сто-
роне Украины принимают участие в веде-
нии разведки, оценки обстановки, приня-
тии решений и планировании боевых дей-
ствий лучшие военные специалисты США 
и стран НАТО. А коллективный разум 
всегда превосходит индивидуальные ре-
шения и действия. 

В.Ч. В заключение вопрос от Алексан-
дра Сергеевича Пушкина: «Славянские ль 
ручьи сольются в русском море? Оно ль ис-
сякнет? Вот вопрос».

Л.И. Велик наш пророк Пушкин. Два 
века назад ставил вопрос, который ныне 
обострился донельзя. Церковь православ-
ная разделилась на две враждебные. Наро-
ды втянуты в войну, российские ракеты ле-
тят в Киев. А что нас соединяло в течении 
тысячелетней истории и давало импульсы 
единению и развитию? Многое, но прежде 
всего святыни. Киевские святыни. «Небе-
си подобная обитель» Киевско-Печерская 
лавра, мощи Ильи Муромца, Храм святой 
Софии и десятки других православных свя-
тынь и памятников. 

 В мусульманском мире не все спокой-
но, враждуют государства, шииты спорят с 
суннитами, ваххабиты (движение запреще-
но в РФ. – Ред.) не согласны и с теми и дру-
гими, жестоко воюют стравленные стра-
ны друг с другом. Но ни у кого не возни-
кает вопрос о том, чтобы наносить удары 
по Мекке и Медине, или совершать терак-
ты. То же самое у индуизма, других миро-
вых религий. А мы, «православные», что-
бы взять Авдеевку, лупим куда угодно, чем 
угодно, по Киеву – нашей общеславянской 
святыне, в том числе. И при этом обе сто-
роны публично и горделиво хвастают пе-
ред всем миром как много убили право-
славных врагов. И даже намереваются при-
менить на православно-славянском фрон-
те ядерное оружие. Впервые после августа 
1945 года. Сегодня славянские ручьи текут 
мимо русского моря. 

В.Ч. Благодарю вас, Леонид Григорье-
вич, за интересное интервью.

Л.И. Честь имею!  

МАНТРЫ МАНТУРОВА
Уже девятый год слышу от 

российских властей мантры на-
счет необходимости проведе-
ния импортозамещения. Зву-
чать они начали в 2014 году, 
когда против Российской Фе-
дерации стали вводиться эко-
номические санкции в связи с 
крымскими событиями. В том 
же году было подготовлено бо-
лее двух десятков программ 
импортозамещения до 2020 го-
да. Никаких официальных от-
четов по результатам реализа-
ции программ не было…

Импортные игрушки 
Дениса Мантурова
Эксперты констатировали, 

что почти все программы им-
портозамещения, принятые в 
2014 году, были с треском про-
валены. Наверное, главную от-
ветственность за это должен 
был понести руководитель 
Минпромторга Денис Манту-
ров. Но получилось все наобо-
рот: его в этом году повысили в 
должности: он теперь не толь-
ко министр, но и вице-премьер. 
И по-прежнему отвечает за им-
портозамещение.

Между тем с 2014 года мы на-
блюдали топтание на месте: по 
некоторым товарным позици-
ям зависимость от импорта не 
уменьшилась, а в некоторых 
случаях даже выросла. Год на-
зад Центр экономической экс-
пертизы Института государ-
ственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ опу-
бликовал доклад «Импортная 
продукция: доля в розничных 
продажах». В нем содержат-
ся результаты расчетов уровня 
покрытия потребностей населе-
ния в промышленных потреби-
тельских товарах за счет импор-
та по состоянию на 2020 год.

Доля импорта в продукции 
повседневного потребления (за 
исключением автомобильно-
го топлива) составила 75,8% в 
2020 году, а до этого в течение 
пяти лет находилась около это-
го уровня. На импортную про-
дукцию в 2020 году пришлось 
95% потребления автозапча-
стей в России, 92% – игр и игру-
шек, 87% – обуви, 86% – теле-
коммуникационного оборудо-
вания, 82% – одежды, 73% – 
текстиля и галантереи.

Три грани 
зависимости

Почему-то чаще всего раз-
говоры об импортозамещении 
ведутся вокруг товаров потре-
бительского назначения. Но 
гораздо более серьезной про-
блемой является то, что в зави-
симости от импорта находятся 
российские товаропроизводи-
тели.

Эта зависимость многогран-
ная.

Во-первых, конечный про-
дукт создается пусть и на тер-
ритории России, но за счет им-
портных деталей и комплек-
тующих. Значительная часть 
отечественных предприятий 
представляют собой сборку из 
импортных составляющих, «от-
верточные производства».

Во-вторых, сегодня в России 
трудно найти производства, ко-
торые бы не использовали ино-
странное оборудование.

В-третьих, российская эко-
номика находится в сильной 
зависимости от импорта целого 
ряда минеральных ресурсов и 
продуктов их передела (обога-
щенные руды, металлы, специ-
альные материалы и др.).

Российские чиновники ра-
портовали и продолжают ра-
портовать о том, что с импор-
тозамещением у нас всё в по-
рядке (или почти в порядке). 
А вместо понятия «отечествен-
ный продукт» они стали ис-
пользовать термин «локализо-
ванное производство». Глав-
ным признаком продукта ло-
кализованного производства 
является штамп «Сделано в 
России» («Made in Russia»). На 
самом деле в конечной стоимо-
сти продукта на российскую со-
ставляющую может приходить-
ся всего несколько процентов 
(расходы на рабочую силу, ко-
торая, слава Богу, пока преи-
мущественно российская, а не 
импортированная, но и это, ка-
жется, временно).

Жизнь за счет 
импорта

В этой связи приведу неко-
торые данные из материала 
«Новые контуры промышлен-
ной политики» (Доклад НИУ 
ВШЭ, 2022 г.). Содержащиеся 
в докладе цифры приходятся 
на 2018 год, но не думаю, что 
сегодня ситуация в россий-
ской экономике сильно изме-
нилась.

Итак, импортная составля-
ющая в стоимости продукции 
предприятий обрабатывающей 
промышленности, действую-
щих на территории Российской 
Федерации, в 2018 году соста-
вила 45,9% (включает детали и 
комплектующие, сырье и полу-
фабрикаты, машины и оборудо-
вание). В том числе импортная 
составляющая за счет поста-
вок из стран Запада – 18,1%; за 
счет поставок из прочих стран – 
27,8%. По некоторым отраслям 
доля импортной составляющей 
выше среднего значения:

фармацевтическая промыш-
ленность – 53,0%;

компьютеры, электронное 
и оптическое оборудование – 
68,9%;

электрооборудование – 57,8%;
прочие машины и оборудова-

ние – 62,0%;

автотранспортные средства – 
56,3%;

легкая промышленность – 
74,8%.

Как видим, промышленность 
является «российской» доста-
точно условно – только на том 
основании, что производство 
размещается на территории 
России и потому, что на этих 
предприятиях работают преи-
мущественно местные жители.

Более того, я думаю, что в 
приведенном докладе оценки 
иностранной составляющей в 
стоимости конечной продук-
ции занижены.

Учитесь у Штатов!
Казалось бы, наши эконо-

мические ведомства должны 
в режиме онлайн отслеживать 
показатели, характеризующие 
импортную зависимость рос-
сийской экономики. Более пя-
ти лет назад указом президен-
та Российской Федерации (от 
13 мая 2017 года № 208) был 
утвержден документ «Страте-
гия экономической безопасно-
сти Российской Федерации до 
2030 года», в котором Росстату 
было поручено разработать си-
стему показателей для оценки 
экономической безопасности и 
вести регулярную их публика-
цию. На сайте Росстата во ис-
полнение указа появился набор 
из 40 показателей, но большин-
ство из них никакого отноше-
ния к экономической безопас-
ности не имеют. Лишь два по-
казателя из этого набора имеют 
какое-то отношение к оценке 
импортной зависимости Рос-
сии («Доля машин, оборудова-
ния и транспортных средств в 
общем объеме импорта» и «До-
ля импорта в объеме товарных 
ресурсов продовольственных 
товаров»). Этого крайне недо-
статочно для того, чтобы мы 
могли оценивать степень угроз 
для России, таящихся в импор-
те. Да и оперативностью дан-
ные Росстата не отличаются.

 Посоветовал бы нашим эко-
номическим ведомствам поу-
читься у американцев. Их фи-
нансовая разведка (действует в 
составе Минфина США) весь-
ма оперативно отслеживает 
«узкие места» российского им-
порта. Такая информация нуж-
на Вашингтону для принятия 
санкционных решений по огра-
ничению или полному запрету 
поставок в Россию жизненно 
ей необходимых товаров.

Гомеопатическая 
стратегия 

Минпромторга
В качестве примера приведу 

некоторые интересные факты и 
цифры, озвученные 18 октября 
на парламентских слушаниях 
«О поддержке импортозаме-
щения продукции, услуг и тех-
нологий, критически важных с 
точки зрения зависимости от 
импорта, в гражданских отрас-
лях промышленности РФ». На 
слушаниях был представитель 
Минпромторга (в ранге заме-
стителя министра), который 
сообщил, что его ведомством 
подготовлен документ «Стра-
тегия развития обрабатываю-
щей промышленности». Пока 
он имеет статус проекта и ждет 
утверждения.

В документе немало говорит-
ся об импортозамещении. Од-
ним из приоритетов импортоза-
мещения в документе справед-
ливо называется станкострое-
ние, которое к сегодняшнему 
дню почти полностью уничто-
жено в России (имеет смысл 
задуматься: отчего это прои-
зошло и по чьей инициативе). 
На развитие отечественного 
производства металлообраба-
тывающих станков из бюджета 
на 2023 год запланировано вы-
деление аж 1 млрд рублей. Та-
кую сумму можно назвать гоме-
опатической дозой. Стратегия 
Минпрома предполагает, что к 
2030 году на российском рын-
ке станкостроительной про-
дукции на отечественные стан-
ки будет приходиться аж 38%. 
А где остальные 62% будем 
брать? Я назвал лишь станко-
строение как приоритетную от-
расль. А про некоторые другие 
отрасли Минпром вообще за-
был. Например, о добывающей 
промышленности, которая пол-
ностью подсела на иглу поста-
вок оборудования нескольких 
западных монополистов. Заме-
ститель председателя Комите-
та Совета Федерации по эко-
номической политике Алексей 
Синицын обратил внимание на 
эту «дыру».

В общем, стратегию Мин-
прома можно назвать «замед-
ленным кино» и имитацией им-
портозамещения. Когда раз-
рабатывали и утверждали про-
граммы импортозамещения в 
2014 году, то все обещания от-
носили на 2020 год. Сейчас – 
на 2030 год. Впрочем, и через 
восемь лет нам обещают лишь 
очень «частичную» эмансипа-
цию от импорта машин и обо-
рудования. Надо полагать, что 
полная эмансипация перено-
сится на середину или вторую 
половину XXI века. Многие 
чиновники и либеральные экс-
перты говорят, что мы слишком 
глубоко увязли в импорте и нам 
нужны десятилетия для обрете-
ния полной независимости. Бо-
лее того, часто высказывается 
мнение, что нам не надо полно-
стью эмансипироваться от им-
порта; под импортозамещени-
ем они понимают переключе-
ние импортных поставок с од-
ной страны на другую.

Подобные представления 
следует квалифицировать как 
либеральные и пораженческие. 
Эта публика не понимает, что 
войну с коллективным Западом 
можно выиграть лишь при се-
рьезнейшей перестройке соци-
ально-экономической модели 
России и переходу на рельсы 
мобилизационной экономики.

Учимся у Мишустина
В этом плане бесценным яв-

ляется опыт индустриализации 
в СССР. Я уже много говорил 
и писал об этом опыте. Сейчас 
хотел бы обратить особое вни-
мание на такую сторону этого 
опыта, которую я условно на-
зываю «импортный маневр». 
При подготовке индустриа-
лизации и на первом ее этапе 
главная ставка в индустриали-
зации была сделана на внеш-
нюю торговлю, в первую оче-
редь импорт. Известно, что со 
второй половины 1920-х годов 
Советский Союз стал резко на-
ращивать свой импорт. Но это 
было очень продуманное нара-
щивание. Во-первых, в импор-
те происходило наращивание 
доли средств производства (ма-
шины и оборудование, сырье, 
металлы и проч. – то, что се-
годня называется «инвестици-
онными товарами») при сокра-
щении всех других товарных 
групп. Во-вторых, осуществле-
ние индустриализации и им-
портозамещения проводилось 
по определенным алгоритмам: 
сначала главным приоритетом 
выступала тяжелая промыш-
ленность, потом обрабатыва-
ющая (особенно машиностро-
ение), потом машиностроение 
для нужд обороны. В-третьих, 
предпринимались меры по 
максимально быстрому введе-
нию в эксплуатацию импорт-
ных средств производства и на-
ращиванию на их основе оте-
чественной промышленности, 
прежде всего производства 
средств производства (группа 
отраслей «А»).

Тем, кто хочет более доско-
нально разобраться в той внеш-
неторговой политике, которую 
Советский Союз проводил в пе-
риод с 1917 года до второй по-
ловины 1930-х годов, рекомен-
дую познакомиться с очень ин-
формативной и насыщенной 
интересной статистикой кни-
гой довоенного времени: Ми-
шустин Д. Д. (однофамилец 
нынешнего премьера) «Внеш-
няя торговля и индустриали-
зация СССР». – М.: «Между-
народная книга», 1938 г. Дми-
трий Дмитриевич выделяет 
три этапа в развитии советско-
го импорта в довоенное время 
(с середины 1920-х годов, т.к. в 
период 1918–1924 гг., если так 
можно выразиться, был «нуле-
вой этап»; импорт стагнировал, 
находился на низком уровне).

Первый этап можно услов-
но назвать периодом «разго-
на», или «разбега» (названия 
мои). Д. Мишустин называет 
это «восстановительным пери-
одом». Его временные рамки: 
1925–1928 гг.

Второй этап можно назвать 
«рывком», или «прыжком». Д. 
Мишустин называет это «рез-
ким подъемом». Это также 
примерно четыре года: 1929–
1932 гг.

Третий этап можно назвать 
«перенесением центра тяжести 
на внутреннее производство» 
и постепенным сворачивани-
ем импорта. Такое сворачива-
ние наблюдалось с 1933 года и 
продолжалось вплоть до нача-
ла Великой Отечественной во-
йны.

Курс партии и правитель-
ства Советского Союза в сфе-
ре внешнеэкономической дея-
тельности был определен еще 
во второй половине 1920-х го-
дов. Суть его предельно про-
ста: резко нарастить импорт 
машин и оборудования с тем, 
чтобы впоследствии начать не 
менее резкое его снижение, а 
может быть, даже обнуление. 
Это сделает СССР первым в 
мире государством, которое бу-
дет обладать реальной эконо-
мической независимостью.

Опираясь на свои расчеты, 
Д. Мишустин пишет о втором 
этапе: почти половина товаров, 
ввезенных советской страной 
за все годы ее существования, 
была импортирована только за 
4 года первой пятилетки.

А вот лишь один штрих из 
упомянутой книги, касающий-
ся третьего этапа.

Достаточно сказать, что в 
1937 г. импорт машин был в 
10 раз меньше импорта машин 
1931 г., когда этот импорт до-
стиг наивысшего уровня.

Книга была издана в 1938 
году, последние содержащие-
ся в ней данные – на 1937 год. 
Более поздние статистические 
данные показывают, что Со-
ветский Союз сумел к началу 
ВОВ завершить свой импорт-
ный маневр и подготовиться 
к войне. «Разбег» и «прыжок» 
Советского Союза в сфере им-
порта заняли в общей сложно-
сти 8 лет.

l l l
Сегодняшней России так-

же необходима экономическая 
мобилизация, которая помимо 
всего должна предусматривать 
импортный маневр, подобный 
тому, который был сделан 90 
лет назад. Если грамотно сде-
лать «разбег» и «прыжок» в 
сфере импорта, то к 2030 году 
Россия могла бы стать полно-
стью экономически независи-
мой.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 
Организация Объединен-

ных Наций обещает, что в бли-
жайшее время добьется сня-
тия ограничений на вывоз рос-
сийского продовольствия в со-
ответствии с Черноморской 
зерновой инициативой, заявил 
первый заместитель постоян-
ного представителя РФ при 
ООН Дмитрий Полянский.

q q q 
В Казахстане по уголовным 

делам по расследованию ян-
варских беспорядков проходят 
29 сотрудников правоохрани-
тельных и специальных орга-
нов, сообщил заместитель на-
чальника Службы уголовного 
преследования Генпрокурату-
ры республики Елдос Килым-
жанов.

q q q 
Генсек ООН Антониу Гутер-

риш призвал заключить пакт 
климатической солидарности, 
согласно которому все страны 
будут прилагать больше усилий 
для борьбы с глобальным поте-
плением, он также предупре-
дил, что мир находится на пути 
в «климатический ад».

q q q 
Саудовская Аравия в дека-

бре повысит цены на экспор-
тируемую в Европу нефть, со-
общила госкомпания Saudi 
Aramco. Для клиентов из Севе-
ро-Западной Европы все мар-
ки нефти за исключением Arab 
Medium подорожают на $0,7-0,8 
за баррель. Для покупателей из 
стран Средиземноморья стои-
мость всех видов топлива вы-
растет на $0,5 за баррель, Arab 
Medium – на $0,2 за баррель.

q q q 
Позиции армии Армении 

подверглись обстрелу со сто-
роны ВС Азербайджана в ночь 
на понедельник, сообщает Ми-
нобороны Армении. «В ночь с 6 
на 7 ноября подразделения ВС 
Азербайджана открыли огонь 
из стрелкового оружия разного 
калибра по армянским позици-
ям, расположенным в восточ-
ной части армяно-азербайд-
жанской границы», говорится в 
сообщении.

q q q 
Генштаб вооруженных сил 

КНДР предупредил, что Ко-
рейская народная армия (КНА) 
продолжит принимать реши-
тельные меры в ответ на «про-
вокационные действия» Южной 
Кореи и США в отношении Се-
вера. На минувшей неделе Пхе-
ньян осуществил многочислен-
ные ракетные пуски в районе 
Корейского полуострова.

q q q 
Три человека, находивших-

ся на борту рухнувшего в озеро 
Виктория танзанийского пас-
сажирского самолета ATR 42-
500, погибли. 26 человек уда-
лось спасти. О судьбе осталь-
ных пока нет данных. На борту 
самолета находились 49 пасса-
жиров и четыре члена экипажа. 
Самолет, вылетевший из столи-
цы Танзании Дар-эс-Салама в 
город Мванза, потерпел круше-
ние при совершении промежу-
точной посадки в аэропорту го-
рода Букоба, который находится 
на берегу озера Виктория. 

Коротко

Ненасильственная революция
�На�фоне�энергетического�кри-
зиса� целый� ряд� демонстраций�
прокатился� и� по� городам� Че-
хии�и�Германии.�

В столице Чехии в третий раз 
прошел митинг с требованием 
отставки правительства, смены 
курса по Украине и снижения 
цен на газ. Власти признали на-
личие проблем, но заверили, что 
смена курса снова сделает Пра-
гу зависимой от Москвы. На Вац-
лавской площади в центре Праги 
прошел антиправительственный 
митинг «Ненасильственная рево-
люция – Чехия на первом месте», 
демонстранты требовали отстав-
ки правительства, выступали 
против инфляции, падения уров-
ня жизни, роста цен на топливо и 
военной поддержки Украины, пе-
редает портал iRozhlas.

Чешская полиция сообщила 
о нескольких десятках тысяч со-
бравшихся демонстрантов, быв-
ший глава правительства Йиржи 
Пароубек (возглавлял кабмин с 
апреля 2005 года по август 2006 
года) обвинил правоохранитель-
ное ведомство в занижении чис-
ла участников протеста.

«Мы находимся только в нача-
ле серьезного кризиса. Мы все 
можем справедливо опасаться, 
что газа не будет. Я боюсь, что из-
за азартной энергетической по-
литики правительства Петра Фи-

алы и Брюсселя сотни чешских 
компаний обанкротятся, а сот-
ни тысяч людей рано или поздно 
окажутся на тротуаре», – заявил 
экс-премьер, назвав нынешний 
кабинет министров самонадеян-
ным и антинациональным.

На плакатах у людей были ло-
зунги «Мы не хотим правитель-
ства национального уничтоже-
ния», «Война идиотская, как и 
правительство» и «Остановите 
рост цен».

В самых последних акциях в 
Германии, созванных ассоциа-
цией Solidarischer Herbst, а так-
же объединениями профсоюзов, 
общественных и экологических 
организаций, приняли участие 
более 20 тысяч человек. Демон-
страции состоялись в Берлине, 
Дрездене, Дюссельдорфе, Франк-
фурте-на-Майне, Ганновере и 
Штутгарте. Негодуя против не-
померного роста цен на энерго-
носители, протестовавшие требо-
вали сбалансированного распре-
деления государственных средств 
для сдерживания роста цен на то-
пливо и стоимости жизни, адрес-
ных льгот для малообеспеченных 
граждан, замораживания аренд-
ной платы, введения налога на 
имущество, отказа от угля и рас-
ширения использования возоб-
новляемых источников энергии.

В столице ФРГ около 1800 ма-
нифестантов прошли по прави-

тельственному кварталу с плака-
тами, красноречиво взывавшими 
к большей социальной справед-
ливости в условиях социально- 
экономического кризиса. «Мы 
хотим достучаться до властей и 
объяснить, что простым немцам 
срочно нужна финансовая по-
мощь от государства. Притом лю-
ди с низкими доходами нужда-
ются в ней куда больше, нежели 
богачи», – заявили представите-
ли профсоюзов – организаторов 
шествия.

В общей сложности за минув-
шие выходные в стране, всё еще 
считающейся первой экономи-
кой ЕС, состоялись 42 акции про-
теста против кризиса стоимости 
жизни и правительственной по-
литики. Десятки тысяч человек 
вышли на улицы городов феде-
ральных земель Бавария и Тю-
рингия. Самые массовые митин-
ги отмечены в Мюнхене, Альтен-
бурге и Пёснеке.

Между тем эксперты конста-
тируют: мощные протесты стали 
особенно популярны в восточ-
ной части ФРГ. Только в недав-
ний День германского единства 
свыше 100 тысяч человек приня-
ли участие в десятках митингов, 
устроенных в федеральных зем-
лях Тюрингия, Саксония, Сак-
сония – Анхальт, Бранденбург и 
Мекленбург – Передняя Поме-
рания.
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КОГДА мы говорим слово
«школа», то представ-
ляем большое здание,

стройными рядами стоят парты,
а из кабинетов на перемене вы-
рываются толпы озорных детей.
В таких большинство из нас и
училось в свое время. Но где-то
в Тюмени, в одной из обычных
многоэтажек, скрывается со-
всем другая школа. Здесь клас-
сы размещены на кухне и в го-
стиной. Дети учатся по совет-
ским учебникам – у кого-то ра-
ритетные издания, а у кого-то
свежеотпечатанные самодель-
ные книги. Эту школу просто
так не найти. Ради безопасно-
сти учеников ее адрес скрывают
от посторонних. Тем не менее
нам удалось туда попасть.

Школа, где учатся всего 15
детей, находится на третьем
этаже кирпичной высотки в од-
ном из спальных районов горо-
да. Ее ничто не выдает с улицы.
Смотришь – обычный много-
квартирный дом. Но, подойдя к
нужной двери, можно услышать
детский гам. Это уроки закон-
чились. Ученики собираются
домой и ждут, пока за ними
придут родители. Никто из мам,
отцов и учителей не захотел го-
ворить о школе открыто. Но без
имен и фамилий – согласились.

Как появилась эта школа?
– В прошлом году, когда по

Тюмени прокатилась волна эва-
куаций в школах, мы со знако-
мой начали обсуждать в одном
из чатов, что происходит. Я об-
ронила фразу, что если так бу-
дет и дальше, то свою дочь, ко-
торая осенью идет в первый
класс, я буду учить сама. Тем
более что у меня педагогиче-
ское образование, плюс я от-
училась на психолога. Опыт ра-
боты в школе у меня тоже есть.
И так слово за слово знакомая
спросила, могу ли я учить и ее
дочь. Мне стало интересно по-
пробовать, хотя у меня и была
работа в другой сфере. Так мы
договорились с ней встретиться
через неделю, но к назначенно-
му времени вместо одной роди-
тельницы пришло шесть. И на
этой встрече я узнала, что роди-
тели уже забрали документы де-
тей из школы, чтобы водить их
ко мне. То есть меня буквально
поставили перед фактом, – с
улыбкой вспоминает учитель.

На этом же собрании родите-
ли начали обсуждать сам про-
цесс образования: по какой про-

грамме учить детей, где это де-
лать и на какие деньги. Так об-
щими усилиями они подобрали
помещение – небольшой офис
площадью всего 19 квадратных
метров. Арендовали его родите-
ли на собственные деньги.

– У нас, конечно, фигурирует
слово «школа», но это больше
похоже на городское вече. Мы
все решения с родителями при-
нимаем вместе. У нас нет ди-
ректора, бухгалтера. Это не биз-
нес. Это не школа в понимании
«забор, большое здание, дирек-
тор и куча педагогов». Нет, это
как раньше, когда деды учили
своих потомков. Это что-то та-
кое, – продолжает рассказывать
о своей школе учитель. – Когда
мы въехали в первое помеще-
ние, у нас было всего три клас-
са: 1-й, 2-й, 3-й. Но раз помеще-
ние было одно, мы разбили де-
тей по разным дням. Комбини-
ровали между классами первую
и вторую смены. И так проучи-
лись почти до конца года. А по-
том с шести учеников школа
выросла до 12, стало тесно. Мы
стали искать новое помещение.
Родители нашли эту квартиру, и
мы переехали сюда.

САМЫМИ сложными, го-
ворит педагог, были пер-
вые полгода, ведь дети до

этого учились все по разным
программам. Понадобилось не-
мало усилий, чтобы всех урав-
нять.

– Если оглянуться назад,
сколько всего пройдено. Рабо-
ты проделано очень много. Со-
гласилась бы я сейчас на это?
Наверное, нет. Мы с коллегой
работали в сумасшедшем ре-
жиме полгода. Когда собира-
ешься спать, а время четыре
часа утра. Так сидишь и дума-
ешь: ложиться или не ложить-
ся уже, – вспоминает учитель.
– Сейчас, конечно, уже легче.
У нас уже подобраны все учеб-
ники, рабочие тетради, мы вы-
брали самое лучшее из того,
что есть.

Дети проходят всё те же те-
мы, что и в классической школе.

Просто за основу берутся учеб-
ники из советской эпохи.

– Мы думали учить детей по
сталинскому букварю, но когда
сверяли программы, то поняли,
что многих тем не хватает. А де-
тям нужно в конце года сдавать
аттестацию в обычной школе,
чтобы подтвердить уровень зна-
ний. Поэтому мы выбрали со-
временные советские учебники
1970–1980-х годов. Мы их рас-
печатываем, потому что в ин-
тернете есть только файлы
PDF. Есть буквально пара эк-
земпляров старых учебников,
нам их принесли родители, –
рассказала учитель.

Поэтому ничего удивитель-
ного в том, что в этой школе не
преподают такие новомодные
предметы, как «финансовая
грамотность» или «разговоры о
важном», нет. Здесь, говорит
педагог, уделяют внимание дру-
гим вещам.

– У нас тут свои «важные раз-
говоры» – какими людьми мы
вырастем. Вот буквально недав-
но беседовали с четвероклаш-
ками о том, что есть люди-мячи-
ки, которых куда пнули, туда
они и полетели. Как такой че-
ловек в жизни себя ведет? Тот
его пнул, другой толкнул, еще
один сказал – и он пошел за
ним. А этот мячик выпнули, он
закатился за ворота, добежал до
поворота, потом попал под ко-
лесо, лопнул, хлопнул – вот и
всё, – рассказывает учитель. –
Или ты человек, который себя
контролирует, понимает, что и
зачем делает, как он это делает.
Кто ты? Это и есть разговор о
важном. Просто, понимаете,
было время, когда школа нас
учила жить. Мы изучали пред-
меты, которые помогали нам по
жизни. Потом пошел этап, ко-
торый очень незаметно провер-
нулся в системе образования,
когда каждый предмет стали от-
рывать от другого. И что мы ви-
дим сейчас? В обязательных
программах нет некоторых
предметов – физики и химии.
Зато есть «финансовая грамот-
ность», которая учит брать кре-

диты на машины, квартиры.
Все ученики этой школы офи-

циально переведены на семей-
ную форму образования. Такой
формат подразумевает обуче-
ние ребенка вне школы. Роди-
тель сам может решить, как его
дитя будет изучать программу.
Главное – потом подтвердить
знания в «закрепленной» за
ним школе. С этим бывают не-
которые сложности, но о них
чуть позже.

ШКОЛА, которая орга-
низовалась в Тюмени
спонтанно, не имеет

ни названия, ни юридического
адреса, она работает без лицен-
зии. Но при этом закону это не
противоречит. Учитель офор-
мила себя как самозанятую, ко-
торая оказывает групповые ре-
петиторские услуги.

Такое обучение обходится ро-
дителям в копеечку: аренда по-
мещения делится на каждого
поровну, пять тысяч с ребенка
на зарплату учителю, две тыся-
чи общий взнос на парты и тет-
ради, плюс еще 500 рублей – на
питьевую воду, туалетную бума-
гу и другие мелочи.

Вопрос с питанием решили
просто: сначала была договорен-
ность с комбинатом, но позже
пришли к выводу, что намного
лучше, если каждый ребенок бу-
дет приходить со своим и разо-
гревать еду в микроволновке.

– У нас есть общий чат, где я
скидываю родителям информа-
цию: за такой-то месяц аренда
столько, делю на всех – и выхо-
дит определенная сумма. В сред-
нем с родителя выходит около
семи тысяч рублей за месяц. Еще
раз говорю, мы не про бизнес.
Арендодателю мы сразу сказали,
что это школа, будет шум. Дети
все-таки. Но дети у нас днем,
вечером нас нет, музыку мы не
слушаем, по выходным уроков
здесь нет, шум бывает, но только
на переменах – а это всего 10 ми-
нут, – рассказывает учитель.

По этой же причине в школе
сейчас нет уроков физкультуры
и музыки.

Школа продолжает расти. В
планах снова переехать – на
этот раз в отдельно стоящее
здание. Также родители хотят,
чтобы у них обучались не толь-
ко начальные классы. Для этого
сейчас ищут педагогов, но не
обычных, а придерживающихся
таких же ценностей. Сейчас в
школе всего два учителя. После
переезда в школу хотят вернуть
уроки по домоводству, где отцы
будут учить мальчиков забивать
гвозди, а девочек мамы – готов-
ке и шитью.

В школе кипит жизнь. Боль-
ше всего здесь первоклассни-
ков. Их родители разного воз-
раста: есть и молодые, и взрос-
лые. Все привели своих детей
сюда по разным причинам. Кто-
то не согласен с новым ФГОС,
который ввели в школах с этого
года. А кто-то опасается за
жизнь своих детей после чере-
ды трагических событий, когда
вооруженные люди врывались в
учреждения и открывали огонь
по людям.

– Я мама трех дочерей. Са-
мая старшая учится в десятом
классе. Она, кстати, одобрила
мою идею отдать младшую се-
стру-первоклассницу в семей-
ную школу. Сказала, что сама
бы в такой поучилась. Но, если
честно, сначала я попыталась
отдать заявление в школу по
прописке, но ничего не получи-
лось. На сайте «Госуслуг» выхо-
дила ошибка, я приходила в
школу, просила бумажный ва-
риант заявления. Мне грубо от-
ветили, что всё только через
«Госуслуги», а с бумажными но-
сителями никто до ночи сидеть
не собирается, – рассказывает
женщина. – Через знакомых
узнала о том, что есть такая
школа. Решила, что дочь отдам
сюда. У меня никаких сомне-
ний не было, что я поступаю
правильно. Но с мужем были
небольшие разногласия. Он
приверженец адекватного об-
разования, в обычной школе.
Моим решающим аргументом
было то, что если вдруг обуче-
ние не устроит ребенка, то его

всегда можно устроить в тради-
ционную школу.

Женщине понравилось, что
школа немногочисленная и все
учатся в домашней обстановке.
Подкупило и то, что перво-
классников учат письму. Такое
сейчас встретишь не везде.

ВДИАЛОГ вступила еще
одна мама. Она привозит
ребенка на учебу в Тю-

мень, хотя живет за городом. В
обычной школе она видит толь-
ко минусы.

– У меня два сына. Один из
них с инвалидностью, ему 17
лет. И он на домашнем обуче-
нии от государства уже семь
лет. К нам приходят учителя до-
мой. Поэтому вопрос с образо-
ванием я давно изучаю. По-
следние годы я заметила, в ка-
ком состоянии педагоги. Они
все передерганные. Я с ними
разговорилась и выяснила, что
учителя действительно заму-
ченные: много бумажной рабо-
ты, переполненные классы, тол-
ком знаний дать не могут, про-
цесс обучения превратили в
предоставление услуг. Услыша-
ла много минусов. И я полезла
изучать школьную программу.
Тем более что подрастал млад-
ший сын, вопрос стал актуаль-
ным. Ну, мы с мужем пришли к
выводу, что прежней школы
нет. Это уже какой-то режим-
ный объект, где идет психологи-
ческое перепрограммирование,
– говорит она.

А у другой тюменки всего
один ребенок. Она не отдала
сына в обычную школу, побо-
явшись, что он лишится инди-
видуальности.

– Мне 44 года, у меня только
сын. Мы с мужем сразу решили,
что он не пойдет в общеобразо-
вательную школу. Она всегда
меня пугала тем, что там про-
исходит нейтрализация индиви-
дуальности. В одном классе по
40 человек, внимания ребенку
мало, учатся по каким-то сюр-
реалистическим учебникам, эти
алогические задачки... Что уло-
жится в голове ребенка – непо-

нятно. Я стала переживать, ко-
гда возраст ребенка подходил к
школьному, – очень эмоцио-
нально рассказывает она. – Эти
большие красивые современ-
ные здания, что находятся в ша-
говой доступности от школы,
как по мне – это точки притя-
жения всяких странных лично-
стей. Всякие стрелки, о которых
вспоминать не хочется, но при-
ходится. Все-таки в этой школе
у меня есть чувство, что мой ре-
бенок не будет подвергнут
агрессии и нападению. Я во-
обще мама-наседка, сын даже в
детский сад не ходил. Из-за
своих страхов я сначала думала,
что буду сама учить ребенка, но
родные донесли важную мысль.
Школа – это не только про зна-
ния, но и социум, эмоции и так
далее.

Внезапно в беседу вторглась
мамочка с младенцем на руках.
Она передала малыша кому-то
из знакомых и поспешила поде-
литься своими впечатлениями от
школы. Ее старший ребенок
учится здесь в четвертом классе.

– Почему мы ушли из обыч-
ной школы? Дело в том, что
первый класс старшего ребен-
ка выпал на коронавирусный
год. На период, когда ребенку
закладываются все основы –
счет, чистописание, чтение, –
объявлялся дистант. Качество
образование никакое! С учите-
лем тоже не могу сказать, что
нам повезло. Она была пожи-
лая и часто болела, – рассказы-
вает женщина. – Ну какой ин-
дивидуальный подход, если в
классе 36 человек? Но послед-
ней каплей было другое. В
прошлом году начались массо-
вые эвакуации школ, обработ-
ка помещений, после которой
дети слегли. И я поняла, что,
наверное, всё. Я перевела ре-
бенка на семейное обучение.
Конечно, было страшно, как
все это будет. Переживала за
аттестацию – это все-таки
стресс для детей. Мы искали
школу, где можно пройти атте-
стацию, с этим были пробле-
мы, потому что не все школы

соглашались. Но в итоге все
прошло хорошо.

Женщина призналась, что тю-
менские школы, к которым они
обращались для прохождения
аттестации, отказывались, по-
скольку боялись испортить свою
статистику успеваемости. Мол,
родители взяли моду увозить де-
тей «на зимовку» в теплые стра-
ны, не следя за тем, что школь-
ники там совсем не учатся.

После перехода на семейное
образование ученик «прикреп-
ляется» к школе, но не посеща-
ет занятия, а лишь проходит
промежуточную аттестацию.
На практике это означает, что
ребенок учится дома, а в школу
является только для сдачи экза-
менационных или контрольных
работ. Прохождение аттеста-
ции в разных школах может
быть с разной периодичностью
– после каждой четверти, три-
местра, полугодия, раз в год. Ес-
ли аттестация провалена, то ре-
бенка зачисляют в школу на 
обучение в общем порядке.

СРЕДИ всех родителей
выделялся взрослый муж-
чина. Он пришел в этот

день в школу, чтобы забрать с
уроков внуков. Один из них, как
он сам признался, сложный.
Учителя в обычных школах с
ним не справлялись, называли
хулиганом. Сменив несколько
учебных заведений, ребенок по-
пал сюда и успокоился.

– Я сюда вожу двух внуков.
Старший в четвертом классе.
Он два года учился в городе, по-
том год в деревне. Он мальчик
сложный – у него ни поведения
хорошего, ни успеваемости.
Сейчас вот отдали сюда вместе
с младшим, который пошел в
первый класс. Дочь нашла эту
школу. Изменения у внука на-
лицо. Ему очень интересно.
Учиться начал. В прошлой шко-
ле про старшего внука нам го-
ворили: «Вы не учите его ниче-
му!» У меня тогда вопрос был: а
вы, школа, для чего?

Беседа наша затянулась...
Каждый поделился своим опы-
том, страхами и планами. Исто-
рии всех родителей мы не стали
расписывать, поскольку многие
схожи между собой. Но было
понятно, что у всех большие на-
дежды на эту школу.

Юлия МАЛЬЦЕВА 
г. Тюмень

Их учат мамы

В последнее время «Советская Рос-
сия» не раз рассказывала о добрых
починах в детском образовании.
Эти вести приходили из разных ре-
гионов, и мотивация была самая
разная. Одних родителей не устраи-
вали современные учебники и ме-
тоды преподавания. У других серь-
езное беспокойство за жизнь и здо-
ровье своих детей. Третьих беспо-
коило дурное влияние среды… И ро-
дительское сообщество организует
школы на дому. Конечно, у них воз-
никают трудности, но они их успеш-
но преодолевают. Газета уже пуб-
ликовала интересные материалы из
Новосибирска, Екатеринбурга, под-
московного Зеленограда… Сегодня
представляем опыт тюменцев. 

Парты на кухне, задания на дому

5 ноября в костромском клубе
«Полигон» начался пожар, погиб-
ли 13 человек, есть госпитализи-
рованные. Произошедшее уже
сравнили с пожаром в пермском
ночном клубе «Хромая лошадь»,
где 5 декабря 2009 года погибли
155 человек. После той трагедии
по всей России начались массовые
проверки общественных заведе-
ний на предмет их соответствия
пожарной безопасности. Но, ви-
димо, строгие правила не распро-
страняются на места, которые
принадлежат активистам «Единой
России». И трагедии суждено бы-
ло повториться. 

В ночь на 5 ноября в клубе «По-
лигон» в Костроме было много-
людно, по словам местных жите-
лей, заведение пользуется боль-
шой популярностью. Ведь кто-то
придумал зазывное название «По-
лигон» – мол, пьянка перед боем.
Пьяные посетители поссорились,
началась массовая драка с участи-
ем примерно 15 человек. Один из
ее участников запустил устрой-
ство «Сигнал охотника» – ракета
ударила в потолок развлекатель-
ного центра. В здании мгновенно
возник пожар, начала рушиться
кровля. Люди кинулись к эвакуа-
ционным выходам. Их в здании

обозначено 7, но открытыми ока-
зались лишь 3. Прибывшим на ме-
сто происшествия пожарным при-
шлось выламывать двери для спа-
сения людей.

Но до этого костромич Андрей
Кузьмин, сориентировавшись в
ситуации, выбил стеклянную
дверь и стал выводить людей из
заведения.

«После хлопка задымление по-
шло моментально. Я вынес эту
дверь, мы выбежали на улицу – и
буквально какие-то секунды пе-
ред тем, как я ее вышиб, уже дым
шел. Когда мы выбежали на ули-
цу, там просто были клубы черно-
го дыма», – рассказывает Андрей.

Дверь ему удалось выбить не
сразу, пришлось сделать несколь-
ко попыток, чтобы открыть путь к
спасению. По словам Кузьмина,
пожарные приехали на место про-
исшествия быстро, однако сразу в
кафе зайти не смогли из-за силь-
ного задымления.

«Я сделал то, что должен был
сделать в этой ситуации любой», –
добавляет сметливый костромич. 
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Подозреваемого задержали в
шести километрах от места про-
исшествия. И он сразу признал

свою вину. Им оказался 23-летний
Станислав Ионкин, уроженец Ас-
беста Свердловской области. Он
недавно вернулся после ранения
со спецоперации на Украине.

Ионкин получил ранение 22 ав-
густа. Как это произошло? По сло-
вам родных, он с другими россия-
нами СВО перевозил боеприпасы,
когда начался обстрел. Станислава
выбросило из машины, и он сломал
ногу. Его отправили в госпиталь в
Астраханской области и позже вер-
нули в Костромскую область, где
расположена его часть. 

«Долгое время Станислав нахо-
дился на больничном и в начале
ноября отправился снова в воин-
скую часть для прохождения мед-
комиссии. Вчера вечером он по-
звонил родным и сказал, что у не-
го все хорошо. Судя по всему,
после разговора с ними Ионкин
отправился в ночной клуб при ка-
фе «Полигон», где и устроил фей-
ерверк, который привел к пожа-
ру», – пишет Telegram-канал Baza. 
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Теперь о хозяине «Полигона».
Известно, что заведение при-

надлежит депутату-единороссу
областной думы Ихтияру Мирзое-
ву. Он пообещал оказать «всю не-

обходимую помощь родным и
близким погибших». Чиновник
также владеет еще несколькими
компаниями, которые занимаются
недвижимостью, строительством
и гостиницами. Народным из-
бранником Мирзоев стал в 2005
году и до сих пор занимает кресло
депутата. В МЧС объясняли, что
не проверяли «Полигон» из-за
«моратория на проверки малого
бизнеса», который действует в
России с 2019 года.
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Станиславу Ионкину вменяют
статью «причинение смерти по не-
осторожности» по факту гибели
людей. Он пробудет в СИЗО до 5
января. Помимо предполагаемого
виновника пожара, задержана ди-
ректор ООО «Империя», которая
занималась организацией работы
сгоревшего клуба. Ей вменяют ока-
зание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности. Позже След-
ственный комитет РФ завел уго-
ловное дело о халатности долж-
ностных лиц. Дополнительный
осмотр места происшествия прово-
дят криминалисты и специалисты
судебно-экспертного центра СК.

Елена ЛАКРИЦ

Сигнал охотника из «Полигона»


